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Врачи выписали препарат, 
которого  
нет в аптеке.  
Его нашли всем миром.

В ПОИСКАХ ЛЕКАРСТВА
Недавно у 43-летней Светланы Сидо-

ровой случился инсульт. Перенесла удар 
женщина тяжело, две недели пролежала в 
реанимации. Тут подоспел новый диагноз - 
«спонтанное кровоизлияние с аневриз-
мой». Проще говоря, велика была угроза 
нового инсульта.

12-летний мальчик 
спас маму, расклеив 
объявления  
на подъездах
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Брызги шампанского

КаК путин  
погулял  
на сВадьбе  
глаВы мид 
аВстрии
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За танцем российского 
свадебного гостя Владимира 
Путина и австрийской 
невесты - министра 
иностранных дел Карин 
Кнайсль весь мир следил 
как за важнейшим 
политическим событием.

Филипп КЛЕЙМЕНОВ,  
Екатерина БОЛГОВА 

В субботу, 18 августа, 
российский хоккеист 
Александр Овечкин, вы-
ступающий за клуб НХЛ 
«Вашингтон Кэпиталз», и 
его жена Анастасия шуб-
ская, дочь актрисы Веры 
Глаголевой, стали родите-
лями. Радостную новость 
подтвердила на Радио 
«Комсомольская правда» 
(fm.kp.ru) и мама Алексан-
дра Татьяна Овечкина. 

- Все прошло замеча-
тельно, у нас внук, про-
должение рода. Хороший 
парень родился, Сережа, 
очаровательный совершен-
но. Вес 4,5 кг. А числа-то 
какие? 18.08.18, нас со-
провождают одни восьмер-
ки, это к счастью!

Напомним, что Алек-
сандр в «Вашингтоне», с 
которым в июне выиграл 
Кубок Стэнли, выступает 
именно под № 8. Да и са-
ма Татьяна Овечкина стала 
двукратной олимпийской 

чемпионкой по баскетболу  
(в 1976 и 1980 годах) под 
счастливой восьмеркой. А 
Сергеем своего первенца 
Александр назвал в честь 
старшего брата, погибше-
го в автокатастрофе 20 
лет назад.  

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

Александр Овечкин
впервые стал отцом

За междугородные звонки с мобильника 
больше не переплачиваем
Александра КОЗЛОВА

Мобильные 
операторы начали 
отменять роуминг 
в России.

Первым от платы за 
междугородные звонки в 
поездках отказался «Би-
лайн», отменив внутрисете-
вой роуминг с 20 августа. 
Это значит, что в поездках 
по России все входящие 
и исходящие вызовы або-
нента будут стоить столь-
ко, сколько и в домашнем 
регионе.

Остальные операторы от-
менят роуминг в ближайшие 
2 недели: с 27 августа  - 
Tele2, с 1 сентября - «Мега-
фон». МТС отменит роуминг 
в два приема: с 31 августа 
для большинства клиентов 
и 30 сентября для всех. 

Еще в начале 2017-го Фе-
деральная антимонопольная 
служба (ФАС) вынесла ре-
шение роуминг отменить. 
Эксперты считают, что в 
связи с нововведением по-
вышения цен за услуги свя-
зи не произойдет. По той 
причине, что мы уже платим 
больше, чем нужно.

- Около полугода назад 
большинство тарифных 
планов выросло в стоимо-
сти из-за того, что нуж-
но было компенсировать 
отмену внутрисетевого 
роуминга. Все это время 
мы уже платим за связь 
чуть больше, чем раньше, 
- говорит Эльдар Мур-
тазин, аналитик Mobile 
Research Group. - При-
чем повышение цен про-
изошло для всех: и для 
тех, кто ездит по стране 
и пользуется роумингом, 
и для тех, кто этого не 
делает.
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«Ночь кино» на Кубани:

где бесплатно покажут 
«танки», «рубеж» и 
«последнего богатыря» 
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Анапа Краснодар
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Мария БЕРК

Как гуляли на свадьбе 
у главы МИД Австрии, 
куда приехал Президент 
России Владимир Путин.

Свадьба главы австрийского 
МИДа привлекла внимание ми-
ровой прессы, кажется, затмив 
даже бракосочетание принца 
Гарри. А все почему? Потому что 
к нему на свадьбу не приезжал 
Владимир Путин. Карин Кнайсль 
пригласила российского лидера 
к себе на торжество еще в июне 
при личной встрече. И тогда же 
предложение было принято. 

ТОРЖЕСТВО  
В НАРОДНОМ СТИЛЕ

Свадьба 53-летней Карин 
Кнайсль и ее возлюбленного - 
54-летнего предпринимателя и 
финансиста Вольфганга Май-
лингера состоялась в субботу в 
винодельческом городке Гам-
лиц в Южной Штирии (более 
200 км от Вены, на самом юге 
страны). Торжества проходили в 
соответствии с национальными 
традициями, поэтому молодо-
жены были одеты в народные 
свадебные костюмы.

На свадьбу позвали около 
100 человек, в том числе кан-
цлера Австрии Себастьяна 
Курца, вице-канцлера Хайнца-
Кристиана Штрахе с женой, 
министра обороны Марио Ку-
насека, генсекретаря ОПЕК Му-
хаммеда Баркиндо.

Регистрация брака была запла-
нирована на полдень в админи-
страции поселения. Когда все 
были в сборе, шумная толпа в 
конном экипаже (для молодых) 
и на двух тракторах с больши-
ми прицепами, оборудованны-
ми скамейками (для гостей), от-
правилась регистрировать брак. 
После этого празднование пере-
местилось в ресторан - гостевой 
дом «Чеппе», расположенный 
всего в пяти километрах от го-
родка. Именно там и состоялась 
торжественная церемония с об-
меном кольцами.

Кстати, кольца на белых поду-
шечках вынесли два пса - боксе-
ры Джеки и Винстон, питомцы 
Карин Кнайсль.

СО СВОИМ САМОВАРОМ
Как пишет австрийская прес-

са, все ждали, что Владимир 
Путин прибудет на торжество 
на вертолете, но он предпочел 
добираться на авто. Президент 
России вручил Карин Кнайсль 
букет цветов, подарил молодо-
женам тульский самовар, кар-
тину с деревенским пейзажем 
и старинную масловыжималку 
(в Штирии, откуда родом жених, 
очень популярен местный сорт 
масла из виноградных косточек). 
Но главным подарком стало вы-
ступление Кубанского казачье-
го хора. Казаки удивили гостей, 
исполнив песню на немецком 
языке, а затем порадовали клас-
сикой - «Многая и благая лета» 
и «Любо, братцы, любо».

ТОСТ И ТАНЕЦ С НЕВЕСТОЙ
На свадебной церемонии Пу-

тин пробыл чуть более часа. 
Он произнес тост на немецком 
языке, сделал несколько ком-
плиментов невесте и отметил, 
что будет рад видеть молодых 
в России.

- Госпожа Кнайсль, в одном 
интервью вы сказали, что вла-
дельцы боксеров ценят уют, име-
ют прекрасное чувство юмора 
и их сложно вывести из равно-
весия. С моей точки зрения, все 
эти качества необходимы для се-
мейной жизни. А у Карин целых 
два боксера. В таких случаях у 
нас говорят: «Комментарии из-
лишни»... В России принято 
желать молодоженам «совет да 
любовь». И я с удовольствием 
это делаю и желаю вам много-
много счастья и здоровья в ва-
шем совместном будущем, - ска-
зал Путин. 

После этого Президент России 
станцевал с невестой, а перед 
отъездом расписался на капо-
те свадебного ретроавтомобиля 
Volkswagen Beetle. Свою надпись 
он обвел сердечком.

Покинул торжество россий-
ский президент не один, а вме-
сте с канцлером Австрии Себа-
стьяном Курцем. По пути лидеры 
обсудили отношения между на-
шими странами, политическую 
ситуацию на мировой арене, си-
туацию на Украине и в Сирии, а 
также энергетическую политику и 
отношения России и Евросоюза.

Во время празднова-
ния Путин также пере-
говорил с глазу на глаз и 
с Карин Кнайсль.

ЗВЕЗДЫ
Экс-супруг Жанны 
Фриске попросил 
у поклонников совета 
насчет личной жизни

ВИДЕО
Роскачество составило 
рекомендации 
по выбору 
школьной формы

ФОТО
Американец 
создал жуткий 
3D-образ Гомера 
Симпсона
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Солисты Кубанского казачьего хора пели для молодоженов и их гостей 
на русском, немецком и французском языках. Карин Кнайсль  

(на снимке - в центре) была в восторге.

О свадьбе самого 
красивого депутата 

Госдумы Натальи 
Поклонской - на > стр. 9.

А вот отечественные 
звезды Сергей Шнуров 

и Оксана Акиньшина 
разводятся. Подробности - 

на > стр. 15.

Яблочный ликер, 
масловыжималка  
и казачий хор

Россия
www.kp.ru
21.08.2018 Картина дня: 

 ■ ЩАС СПОЮ!

Глава МИД Австрии пустилась 
в пляс под «Калинку-малинку»
Юлия ДУБИНА 
(«КП» - Краснодар»)

Гости зажигали 
вместе с артистами 
под любимые 
русские песни.

Владимир Путин на свадь-
бу прибыл не один. А в со-
провождении Кубанского ка-
зачьего хора, который задал 
жару почтенной публике.

- Первой мы запели «Лю-
блю я казаченьку», госпожа 
министр с супругом сразу 
вышли танцевать вместе с 
артистами. Это нас, конеч-
но, вдохновило, и тут мы во-
обще ка-а-ак развернулись! А 
потом в качестве подарка мо-
лодоженам их друг исполнил 
вместе с нами французскую 
песню «Натали», - поделился 
с «Комсомольской правдой» 

впечатлениями от выступле-
ния директор хора Анато-
лий Арефьев.

Кстати, эти композиции 
(австрийскую на немецком и 
французскую) солисты учили 
специально.

- Мы на каждое заграничное 
выступление готовим песню 
на языке принимающей стра-
ны, - отмечает Арефьев.

И гости им подпевали!
- А потом мы дали нашу 

«Калинку», это вообще всех 
с мест подняло! Кричали бра-
во, аплодировали, а потом пу-
стились в хоровод через два 
зала, было ощущение, что 
показываем нашу программу 
где-то в станице, - делятся впе-
чатлениями артисты. - Только 
людей было не так много - че-
ловек 100 всего, наверное. 
Не обошлось на празднике и 
без всем известной «Любо, 

братцы, любо!». Аплодирова-
ли все, а Владимир Путин вы-
глядел не просто веселым, а 
очень довольным.

Жаль, говорят кубанцы, не 
во всей красе хор показал 
себя. Во-первых, были только 
солисты, танцоров не было. А 
во-вторых, шашки (важнейший 
атрибут казачьего костюма!) 
с собой не брали. В целях 
безопасности, о чем заранее 
предупредили. Хотя на входе в 
резиденцию охрана была, но 
артистов не досматривали, 
через рамки не прогоняли.

- Ладно, хлопцы, не на войну 
ж поди, на свадьбу едем! - под-
бадривали друг друга арти-
сты. Сами мы летели обычным 
рейсом «Турецких авиалиний». 
В Австрии поселили в очень 
хороший отель в 20 минутах 
езды от места торжества.

- Встретили прекрасно.   
Шведский стол с мясными 
деликатесами, рыбой, сыра-
ми,  - делятся впечатлениями 
артисты.  - Нет, за стол с го-
стями не сажали, что вы. А 
уже вечером у нас самолет 
на Родину.

КСТАТИ

Что подавали на стол?
Ответственность за праздничный обед лежала на плечах 

36-летнего шеф-повара ресторана «Чеппе» Хайнца Прешана. 
Он рассказал, что меню было в основном вегетарианским, так 
как Карин Кнайсль вегетарианка. Помимо этого, на стол пода-
вали рыбу (органическую, то есть выращенную в естественной 
среде, без искусственного корма), тартар, жареную курицу 
в разных видах панировки  - в классической, с тыквенными 
семечками, с сушеной свеклой. Так как шеф-повар является 
поклонником региональной кухни, то свадьба не обошлась 
без яблочного ликера и того самого масла из виноградных 
косточек.

Смотрите на  сайте 
видео с этой 
уникальной свадьбы
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Дмитрий СМИРНОВ

Что обсуждали 
Путин и Меркель 
в резиденции 
под Берлином.

ГУСИ В ЯБЛОКАХ
Осматривая заго-

родную резиденцию 
Ангелы Меркель в 
Мезеберге, невольно 
сравниваешь ее с за-
городной резиденци-
ей Владимира Путина 
в «Ново-Огарево». Но 
если «Ново-Огарево» 
в десяти километрах от 
МКАД - это фактиче-
ски пригород Москвы, 
то у Меркель - деревня 
деревней. 60 километ-
ров от Берлина, причем 
последние десять при-
ходится ехать по таким 
узким дорогам в лесу, 
что можно испугаться 
такой глухомани.

Обнесенный высо-
ким забором дворец 
XVIII века, в 2007 году 
взятый в аренду прави-
тельством Германии, 
стоит среди частных 
деревенских домов. То 
есть буквально - вот тут 
Меркель, а через до-
рогу чей-то огородик, 
морковь на грядках. 
Деревья, усыпанные 
яблоками и грушами, 
гуси... Журналисты тут 
же продегустировали: 
груши оказались вкус-
ными, а яблоки - так 
себе.

В ОБХОД УКРАИНЫ
Меркель не стала 

трястись по проселкам, 
а прилетела в свою ре-
зиденцию на вертолете 
за час до прибытия Пу-
тина. Лимузин Прези-
дента России въехал во 
двор, госпожа канцлер 
спустилась с крыльца 
и сразу повела Путина 
расписываться в книге 
почетных гостей.

Поскольку перегово-
ры ожидались долги-
ми, то заявления для 
прессы решили сделать 
до начала встречи.

- Я рада принимать 
Путина здесь, в Мезе-
берге, - заявила Мер-
кель и обозначила 
основные темы - Си-
рия, Украина, «Север-
ный поток-2».

С газопроводом все 
было непросто. Вро-
де бы и Германии он 
нужен позарез, но и 
«подшефную» Украи-
ну бросать без тран-
зита (что грозит убыт-
ками Киеву) Меркель 
не хочется, а тут еще и 
Трамп ходит кругами 
со своим сжиженным 
газом и санкциями.

- Я считаю, что даже 
после запуска «Север-
ного потока-2» Украи-
на должна продолжить 
играть роль в газовом 
транзите в Европу, - 
нашла удобную фор-
мулировку Меркель.

- «Северный по-
ток-2» - это исключи-
тельно экономический 
проект, и он не за-
крывает возможности 
транзитных поставок 
российского газа через 
Украину, - поддержал 
ее Путин, но с важной 
оговоркой. - Главное, 
чтобы этот транзит 
украинский был эко-
номическим во всех 
смыслах.

С Украиной сложно-
стей хватает всем - что 
с газом, что без газа.

- Мы, конечно, 
будем говорить об 
Украине, - сказал 
Путин. - В контексте 
урегулирования укра-
инского кризиса, ко-
торый, к сожалению, 
никак не продвигает-
ся. Но, надеюсь, нам 
продвинуться удастся.

СИРИЙЦАМ - 
ДОРОГА ДОМОЙ

Как ни странно, но 
по Сирии у двух дер-
жав больше взаимо-
понимания. Меркель 
призвала всех спло-
титься, чтобы избе-

жать гуманитарной 
катастрофы в после-
военной стране.

- Важно наращивать 
помощь сирийско-
му народу и помогать 
тем районам, куда мо-
гут вернуться бежен-
цы, - сказал Путин. - В 
Иордании - миллион 
беженцев, так же в 
Ливане, в Турции три 
миллиона беженцев. 
Это потенциально 
огромная нагрузка на 
Европу. Поэтому нуж-
но сделать все, чтобы 
эти люди вернулись 
домой. А для этого 
нужно делать элемен-
тарные вещи: помочь 
восстановить водо-
снабжение, канализа-
цию, медицину. В этом 
заинтересованы все, в 
том числе и Европа.

«ПОШЛИ» 
ПО-РУССКИ

Кто-то из журнали-
стов выкрикнул во-
прос про визит в Ав-
стрию - на свадьбу к 
главе МИД этой стра-
ны (см. стр. 2).

- Пошли! - по-русски 
сказала Меркель, уво-
дя Путина, но он все 
же коротко ответил:

- Это была хорошая 
поездка, очень добрая. 
Но это был частный 
визит.

После чего Путин и 
Меркель действитель-
но ушли, чтобы прого-
ворить больше трех ча-
сов. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий 
Песков позже расска-
зал журналистам об 
итогах диалога.

- Это был очень об-
стоятельный разго-
вор, - сказал он, по-
яснив, что одной из 

главных тем все же 
был «Северный по-
ток-2». - Лидеры вы-
ступили против по-
литизации проекта и 
обсудили транзит га-
за через Украину. Не 
стояло цели достиг-
нуть каких-то дого-
воренностей в связи 
с санкциями США. 
Но в целом обменя-
лись пониманием то-
го, что проект нужен. 
И он должен быть за-
вершен. Поэтому надо 
принять меры, чтобы 
оградить его от некон-
курентных нападок со 
стороны третьих лиц.

Отдельно Путин и 
Меркель поговорили 
и о Трампе, обсудив 
«непредсказуемость 
поведения ряда стран 
в вопросе пошлин» и 
выразив опасения, что 
это может иметь нега-
тивные последствия 
для мировой торговли. 
То есть дружить Рос-
сии и Германии пред-
стоит не просто так, а 
как бы «против США». 
Ведь именно амери-
канский президент 
своими санкциями и 
пошлинами активно 
вмешивается в жизнь 
России и Европы.

Сирийский вопрос 
давно перестал разво-
дить Москву и Берлин 
по разным сторонам, 
здесь интересы двух 
стран тоже совпадают.

- Путин отметил на-
бирающий динамику 
процесс возвращения 
беженцев, призвав 
европейские столицы 
вносить свой вклад 
в то, чтобы придать 
этому необратимый 
характер, - сказал Пе-
сков.

Руслан ХАСБУЛАТОВ, 
 экс-председатель Верховного Совета РСФСР:

- Люди уже устали от горбачевских реформ. И ничего 
существенного не ожидали и от Ельцина тоже. Почему мы 
сумели преодолеть ГКЧП? Лидеры СССР восстали против 
Горбачева. Они не хотели применить кровавые методы. 
Они уступили эту победу. А мы сочли, что это якобы наша 
революция, наша демократия. Это было неправдой.

Сергей СТАНКЕВИЧ,  
экс-советник президента Бориса Ельцина:

- То, что произошло в августе 91-го года, было не только 
расставанием с провальным красным проектом. Мы обрели 
нашу первую демократическую республику, в которой до 
сих пор живем. И я рад, что у наших сограждан хватает 
здравого смысла смотреть в будущее, а не в прошлое. На 
стройке надо жить, а не на баррикадах.

Захар ПРИЛЕПИН, писатель:
- Как к трагедии. ГКЧП - задумка хорошая, но люди бы не 

справились. Люди не были готовы к реанимации советско-
го проекта и к китайскому варианту. Уже были запущены 
колоссальные проекты, и развернуть их обратно было 
нельзя. Хотя, конечно, я болел за путч.

Дмитрий СМИРНОВ, протоиерей: 
- Да никак! Я забыл, и все забыли. Хотя был в центре 

событий - в Кремле. Участвовал в службе, которую справ-
лял Патриарх Алексий в Успенском соборе. Это духовный 
центр всей России. Мы всегда за власти молимся. А в 
то время отменили, за власть никто не молился. Ведь в 
стране безвластие. Как во время революции патриарх не 
поминал большевиков.

Антон, читатель сайта KP.RU:
- Тогда выходил за Ельцина. Верил, что наступит свобо-

да, верил в демократию. Ходил вместе с отцом к «Белому 
дому»  - дурак был. В итоге нас всех обманули. Вместо 
свободы дали войну и разруху.

Ирина, слушательница Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Как можно относиться к развалу целой страны? Но 
у нас не было другого пути. Союзу нужно было менять 
систему. СССР развалил не народ, а партия, которая при-
вела всех в тупик.

Спор экспертов на эту тему - на > стр. 16.

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 224 тысячи человек

в верхах

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
76,72
+ 54 коп.

72
+ 0,3%

27 лет назад был создан Государственный 
комитет по чрезвычайному положению 
(ГКЧП). Началось противостояние путчистов 
и сторонников Бориса Ельцина. И мы спросили:

А вы как относитесь 
к событиям августа 91-го?

67,18 
+ 30 коп.
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Россия и Германия 
договорились дружить 
против Трампа?
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Со стороны можно подумать, что это дачные воришки пробираются 
огородами, высматривая, где лучше нарвать яблок и морковки.  

Но нет! Так журналисты кремлевского пула шли сквозь заросли груш 
и гогот гусей к резиденции Ангелы Меркель освещать ее встречу  

с Владимиром Путиным. Другой дороги к загородному дому канцлера 
Германии просто нет! Да и яблоки на вкус оказались так себе...  
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София ФОМЕНКО

23 и 24 августа там пройдут 
антитеррористические учения.

К концу недели все желающие перебраться на полуостров через 
Крымский мост должны скорректировать свой маршрут. 23 и 24 
августа в Темрюкском районе пройдут антитеррористические уче-
ния «Циклон-Вихрь - 2018». Цель мероприятия - исключить возмож-
ность терактов на объектах водного и автомобильного транспорта.

- Оперативный штаб в Краснодарском крае призывает жителей и 
гостей края с пониманием отнестись к проводимым мероприятиям, 
- сообщили в пресс-службе ФСБ России по Краснодарскому краю.

На учениях отработают комплекс мер по противодействию 
террористическим угрозам в отношении объектов транспортной 
инфраструктуры, а также меры по совершенствованию межве-
домственного взаимодействия между УФСБ, ГУ МВД, СК, МЧС, 
Росгвардии и УФСИН.
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 ■ ШЛАГБАУМ

Проезд к Крымскому 
мосту перекроют

Мост начнет работать в штатном режиме 25 августа.

В Анапе туристке сделали 
временную татуировку 
за 24 тысячи рублей
Юлия ДУБИНА

Такой «бизнес» 
на отдыхающих 
процветает уже 
несколько лет.

Приехав в отпуск, люди 
буквально перестают счи-
тать деньги. Ведь на пля-
жах так много соблазна, тут 
продают чурчхелу, рыбку, 
предлагают фото с обезь-
янкой и попугаем, а еще 
за пару сотен вам могут 
сделать временную татуи-
ровку.

Яркая, стильная, с блестка-
ми или просто черно-белая, а, 
может быть, вы желаете хной? 
Таких призывов на пляжах 
Анапы, Сочи и Геленджика 
очень много. Основными по-
требителями услуги становят-
ся подростки, а платят за них, 
разумеется, родители. Цена за 
рисунок колеблется от 100 до 
600 рублей. Причем конеч-
ную сумму клиент узнает уже 
после того, как работа сдела-
на, и она (цена) оказывается 
в разы больше озвученной. 

- В Витязево на днях за на-
рисованное на детских ногах 

тату с бабушки маленькой ту-
ристки группа лиц угрозами 
вытрясла 24 000 рублей, - рас-
сказывает один из очевидцев.

Резко возросшую стои-
мость тату-мастер объяснял 
тем, что изначально называл 
сумму за квадратный санти-
метр рисунка.

По словам молодого челове-
ка, этот «бизнес» процветает 
уже много лет. Причем саму 
татушку делает один мастер, а 
поблизости околачиваются его 
со товарищи - крупные такие 
мужики. В случаи если клиент 
отказывается платить деньги, 
сразу «решают» проблему.

- Были даже случаи, когда с 
людей срывали золото и заби-
рали телефоны. Они совсем 
никого не боятся, даже по-
лиции, - объясняет пользо-
ватель социальной сети.

В правоохранительных 
органах уточнили, что ког-
да человек отдает деньги до-
бровольно, то состава пре-
ступления нет. А если кто-то 
начинает применять физи-
ческую силу или отбирать 
имущество, то стоит выз-
вать наряд ППС. Остается 
надеяться, что 24 тысячи, 
уплаченные на блестящую 
наклейку, которая смоется 
еще до возвращения домой, 
не были последними у ба-
бушки с внучкой.Вот такой рисунок нанесли девочке за бешеные деньги.
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 ■ Герой

В Сочи кассир пляжа спас утонувшую женщину
Ольга СУХОВА

70-летняя жительница 
курорта плавала в 
море, ей стало плохо, 
и она захлебнулась.

- Там… Там женщина мертвая в море, 
- кричал мужчина спасателю, сидевше-
му на вышке на пляже в Имеретинке. 
Он плавал и увидел пожилую туристку, 
которая не подавала признаков жизни 
и сильно посинела. 

Пока спасатель спускался, в море за 
женщиной бросился 31-летний Рустам 
Иванов - он сидит на кассе пляжа и вы-
дает отдыхающим за деньги лежаки и 
зонты. Нырнул в воду, подплыл к турист-
ке и вытащил ее на берег. 

- Женщина - на вид ей около семидеся-
ти лет, не дышала, она была вся синяя, а 
изо рта шла пена с кровью, - рассказал 
«КП» Рустам. - Я положил ее на живот, 
почистил рот. Потом перевернул и стал 
делать искусственное дыхание и массаж 
сердца. У нее западал язык, поэтому 
нужно было еще его держать и делать 
массаж. Выручил камень, я положил его 
ей в рот, стало легче реанимировать. 
Воды из нее много вышло, вся впере-
межку с кровью была. Когда женщина 
начала откашливаться, я обрадовался - спас 
ее! У нее даже появился медленный пульс. 
А потом она открыла глаза, но они очень 

мутные были. К этому времени уже и скорая 
подъехала. 

Медиков вызвал спасатель, пока Рустам 
возвращал к жизни женщину. 

- В тот момент я не паниковал, как-то все 
быстро начал делать, даже удивился, как 
все четко у меня получается. Уроки по спа-
сению не прошли даром, - рассказывает 
«КП» Рустам. - Я ведь на пляже в Сочи уже 
четвертый год работаю. Первое время спа-
сателем был, сейчас кассиром. И каждый 
год начальство возит всех сотрудников на 
медицинские курсы - нам рассказывают, 
как оказывать первую помощь, как делать 
искусственное дыхание. Даже на манеке-
нах тренировались. А тут и в жизни эти 
знания пригодились. Я ведь раньше людей 
еще не реанимировал. Приходилось, ко-
нечно, народ из моря вытаскивать, но в 
основном были те, у кого ногу судорогой 
свело или кто выпил лишнего и барахтался 
в воде с криками «Помогите!». 

Сам спаситель уверен, что пенсионерка 
его и не вспомнит. 

- Она была без сознания, - рассуждает 
Рустам. - Да и благодарностей мне не 
надо, но своих детей, как они подрастут, 
обязательно научу оказывать первую по-
мощь. Дочке моей семь, а сыну - восемь 
лет.

Ребятишкам и жене Рустам о случив-
шемся не рассказывал. Семья его живет в 
КБР, а он каждое лето в Сочи на заработки 
приезжает. И хотя созванивается с родней 
ежедневно, о чудесном спасении промол-

чал - скромничает. В Кабардино-Балкарии 
Рустам Иванов осенью и зимой тренирует 
детей, он мастер спорта по борьбе.

Рустам Иванов пообещал, что свою дочку 
и сына научит оказывать медпомощь.
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 ■ КоШеЛеК

На Кубани средняя 
зарплата выросла 
до 34 тысяч рублей
Максим ВЫСОЦКИЙ

Среди везунчиков - 
сотрудники табачных 
компаний. 

Среднемесячная зарплата жите-
лей Кубани в июне 2018 года со-
ставила 34 643 рубля. Это больше 
майской на 0,5% и на 9,3% выше 
июньской 2017-го. При этом реаль-
ная получка увеличилась по срав-
нению с маем на 0,1%, а с июнем 
прошлого года на 7,9%.

По информации Краснодарстата, 
самое высокое вознаграждение в 
июне получили сотрудники табачных 
компаний (в 3,3 раза), банков (по-
чти в два раза), а также работники 
компаний, занимающихся добычей 
полезных ископаемых (в 1,3 раза). 
Ниже среднего уровня зарплата у 
работников общепита и гостиниц, а 
также коммунальных организаций.
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Алексей ИВАНОВ

Не успела отгреметь история с за-
держанием Украиной рыболовецкого 
сейнера из Крыма «Норд», как в порту 
Херсона задержан российский танкер 
«Механик Погодин». В Киеве недву-
смысленно заявляют, что хотят за-
брать себе судно. А оно, между прочим, 
везло на Украину дизельное топливо по 
коммерческому контракту.

Так, может, пора вообще оборвать с 
этой пиратской страной экономиче-
ские связи? Да тут еще экс-президент 
Украины Виктор Ющенко вставил 
свои «пять гривен» - назвал соотече-
ственников рабами за то, что «вра-
жеская Россия» не только остается 
главным торговым партнером Украи-
ны, но и товарооборот между нами 
в последние годы рекордно растет 
(см. таблицу).

Вот только вопрос: кто больше мо-
жет пострадать от обрыва торговых 
отношений России и Украины? Об 
этом мы спросили в эфире Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru) 
публициста Егора ХОЛМОГОРО-
ВА, политолога Георгия БОВТА и 
президента Центра системного ана-
лиза и прогнозирования Ростислава 
ИЩЕНКО.

ВПЕРЕД, К ДИКОМУ ПОЛЮ
«КП»: Во всей этой истории с за-

держанием «Механика Погодина», 
а раньше сейнера «Норд» непонятно 
одно: это мы не провели работу над 
ошибками или они?

Егор Холмогоров: Я противник кон-
цепции, что девушки не должны но-
сить коротких юбок, потому что по 
улицам ходят насильники. Тут то 
же самое. Экипаж «Механика По-
година» обвинили в том, что он не 
имел права заходить в порт Херсона. 
Проверили документы - все в поряд-
ке. На самом деле Киев дает понять, 
даже если у тебя 100-процентная бу-
мажка от украинского государства, 
что ты можешь торговать, все равно 
никаких гарантий безопасности не 
будет.

«КП»: А у нашего бизнеса какая ло-
гика? Нас унижают и грабят, но мы 
продолжаем делать бизнес со своими 
обидчиками?

Холмогоров: По всей видимости, 
торговля с Украиной обеспечивает 
для кого-то такие прибыли, кото-
рые оправдывают эти риски. Вопрос 
в том, насколько России нужна эта 
торговля с учетом того, что Украина 
обозначает себя в последние годы как 
наш непримиримый враг. Может, 
пора вспомнить, что до Екатерины 
II и Потемкина эта территория была 
Диким полем и к этому состоянию 
сейчас возвращается.

СОМАЛИ НА ГРАНИЦЕ 
Георгий Бовт: Российским компа-

ниям, мне кажется, надо миними-
зировать свои связи с Украиной. Те, 
кто имеет с ней дело, могут понести 
серьезные потери. Ничего незаме-
нимого в торговле с Украиной и в 
сотрудничестве с ней нет. Там, где 
можно уходить с минимальным убыт-
ком, там пора уходить. 

Холмогоров: Согласен. Если к тебе 
на улице подходит Вася или Петя, 
достает нож и размахивает у тебя пе-
ред носом, то глупо предлагать ему в 
этот момент честную торговлю чем-
нибудь. Я считаю, что без Украины 
мир беднее и скучнее не станет. То 

есть скучнее он, конечно, станет, но 
в хорошем смысле слова.

Ростислав Ищенко: Полная эконо-
мическая блокада Украины со сторо-
ны России приведет к немедленному 
краху украинской государственности. 
Это значит, что на границах России 
появится огромное Сомали. И Рос-
сии придется в любом случае нести 
какую-то ответственность за эти тер-
ритории. По-моему, таких ресурсов 
сейчас у России нет.

ЗАВОДЫ ПИЛЯТ 
НА  МЕТАЛЛОЛОМ

«КП»: Читатели «Комсомолки» 
спрашивают: «А не закрыть ли нам 
Азовское море для Украины?» Мы 
можем это сделать?

Холмогоров: Оно фактически 
уже для нее закрыто. После исто-

рии с «Нордом» Россия произвела, 
по сути, 100-процентную блокаду 
Азовского моря, и Украина не име-
ет военно-морских сил, чтобы ее 
разомкнуть.

«КП»: А вам не кажется, что, если мы 
совсем уйдем с Украины, то потеряем 
эту территорию навсегда?

Холмогоров: Нет. Мы как раз по-
лучим ее обрушение в нашу сторо-
ну. Понимаете, земля-то никуда не 
денется, люди. Они там пока не на 
100% антироссийские зомби, грубо 
говоря. Остатки индустрии, которые 
Россия создавала там с XIX века, 
тоже есть. Хотя еще недавно Нико-
лаевская верфь годилась, чтобы на 
ней строить авианосцы. А сейчас 
ее собираются банкротить. Там все 
распилят на лом, и это будет уже 
просто пустыня. 

Все о взаимоотношениях 
наших стран 
и обсуждение ситуации - 

на kp.ru в разделе «Политика»

Украина напрашивается  
на экономическую блокаду

 ■ МНЕНИЕ ИЗ КИЕВА

Виктор СУСЛОВ, экс-министр 
экономики Украины:

Без торговли  
с Россией  
нас ждет коллапс 

- Прекращение торговли с Россией гу-
бительно для Украины. Россия, к примеру, 
сможет обойтись без транзита газа по 
Украине, потому что строится «Северный 
поток-2», работает «Северный поток», 
«Турецкий поток». А вот если на Украину 
перестанут поставлять российское ядер-
ное топливо, ее энергетику ждет коллапс. 
Переход на американское топливо пока не 
увенчался успехом, а половина электри-
чества Украины вырабатывается на АЭС.

Дизтопливо и бензин на Украине тоже 
российские, хотя и поступают они в основ-
ном через Беларусь. Единственный дей-
ствующий нефтеперерабатывающий завод 
на Украине, Кременчугский, работает на 
нефти из Азербайджана, но этого мало.

России тоже будет трудно заменить 
некоторые статьи украинского импорта, 
такие как уран и титан. При всех громких 
заявлениях Украина готова даже бороть-
ся за российский рынок - например, пода-
на жалоба в ВТО на ограничения поставок 
железнодорожной техники в Россию.

А что касается импорта, то в последнее 
время Украина из России все больше за-
купает угля. Ведь поставки из ДНР и ЛНР 
заблокированы.

К сожалению, фактически прекращено 
российско-украинское сотрудничество 
в машиностроении, из-за чего на Украи-
не встали такие гиганты индустрии как 
«Южмаш» (космическая отрасль), «Мотор 
Сич» и «Зоря  - Машпроект» (двигателе-
строение), объединение имени Фрунзе 
(газовая промышленность). Разворот 
от России в сторону Европы совершить 
этим предприятиям не удалось - даже их 
передовые разработки не могут пройти 
сертификацию Евросоюза.
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Пока российские суда еще заходят в украинские порты, 
но совсем скоро риски могут перевесить выгоду.

P. S. Пиратско-хулиганские выходки российский бизнес терпит на Украине 
уже давно. Вспомните, как там громили филиалы российских банков, 

блокировали грузовики, отжимали у «москалей» заправки и целые заводы. При этом 
хитро закрывая глаза на те сферы, где без российского присутствия просто не выжить 
(те же нефтянка, газ). Все это время капитаны крупного российского бизнеса 
делали вид, что не понимают этих намеков и не замечают махновщину, в которую 
свалилась Украина. Захват танкеров и сейнеров - лишь логическое продолжение 
этой вакханалии. Но ведь должно же быть у бизнесменов элементарное чувство 
самосохранения? А у нашей великорусской чаши терпения свой край. Или нет?
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Андрей РЯБЦЕВ

Министр встретилась с журнали-
стами в «Комсомольской правде» и рас-
сказала о том, по каким предметам 
она сама получала двойки, как будет 
меняться российская школа, зачем нуж-
но ужесточать требования к усынови-
телям и почему клавиатура никогда не 
заменит письмо.

Приводим самые интересные цитаты 
с этой встречи.

ОБ УЧАСТИИ РОДИТЕЛЕЙ  
В ОБРАЗОВАНИИ

- Микроклимат школы должен из-
мениться, потому что школа должна 
стать домом, каким она когда-то была 
для всех. Местом, в которое хочется 
идти, и ты его признаешь, любишь, 
понимаешь… Какая бы там цифровая 
эпоха ни наступала… Я, как историк, 
вам говорю: люди не меняются, меня-
ются декорации. А человек остается 
тем, кем он был всегда. Он плачет, 
страдает, переживает - так было три 
тысячи лет назад, и так будет спустя 
три тысячи лет.

О ЛАГЕРЯХ
- Очевидно, что инфраструктура 

устарела и требует обновления. Что 
нам удалось сделать достаточно жест-
ко? Ни одни коллеги не смогут уча-
ствовать в конкурсах по организации 
детского отдыха, если они работали 
в этом направлении менее 3 лет.

О ПРИЕМНЫХ СЕМЬЯХ
- Мы ужесточим подбор родителей. 

Мы выносим предложение о том, что-
бы сократить допустимое число детей, 
которых может усыновить одна семья. 
Сейчас у нас там до восьми. Но это 
не семейный детский дом, это другая 
форма!.. И ужесточатся требования к 
психологическому обследованию лю-
дей, которые хотят стать приемными 
родителями.

О РАЗВИТИИ ЛИЧНОСТИ
- Оказалось, что наши дети не очень 

хотят работать в команде. Не очень 
хотят радоваться успехам друга или со-
ученика. Одна из целей национально-
го проекта «Образование» - воспита-
ние гармонично развитой личности на 
основе наших культурных традиций.

ПРО ФУНКЦИОНАЛЬНОЕ ЧТЕНИЕ
- Мы первые, по исследованиям 

PIRLS (Progress in International Reading 
Literacy Study. - Ред.). Это междуна-
родные исследования по мониторин-
гу читательской грамотности детей, 
которые оканчивают 4-й класс. В хо-

де исследования PIRLS 4-классники 
должны найти информацию, сфор-
мулировать выводы, уметь интерпре-
тировать и обобщать информацию... 
Мы на первом месте, у нас 581 балл. 
Следом за нами идут Сингапур (576), 
Гонконг (569), Ирландия (567), Фин-
ляндия (566). Как правило, и Синга-
пур, и Гонконг, и Финляндия всегда 
ставятся в пример российской системе 
образования.

...В 86-м году мы были первыми по 
функциональному чтению в мире... 
Прошло 30 лет. Сейчас у нас, по од-
ним оценкам, 36-е место, по другим - 
34-е. (Имеются в виду результаты ис-
следования PIRLS. Это тестирование 
15-летних школьников, которое вклю-
чает вопросы по математике, чтению 
и естественно-научным дисципли-
нам. - Ред.)

В 4-м классе мы читаем прекрасно, 
в 9-м классе мы не читаем уже ни-
как. Это проблема не сегодняшнего 
дня, она была и в советской школе... 
У нас есть основания вернуться к это-
му успеху и начать возрождать поте-
рянные за 30 лет навыки. Мы должны 
вновь научить страну читать. В первую 
очередь наших школьников.

О КЛАВИАТУРЕ И ПИСЬМЕ
- Я никогда не говорила и не ска-

жу о том, что мы пытаемся заменить 
письмо клавиатурой. Кто-то написал 
когда-то, общественность родитель-
ская подхватила и начала очень жи-
во обсуждать. Не заменит клавиатура 
письмо! Финляндия, которая пошла 
по этому пути, в прошлом году уже 
вернулась законодательно к мелкой 
моторике, прекрасно понимая, что 
без мелкой моторики развитие малы-
ша вряд ли возможно. Поэтому мифы 
творить не надо.

О ЕДИНООБРАЗИИ В ОДЕжДЕ
- Я не думаю, что единая школьная 

форма возможна и необходима сей-
час. У нас каждая школа имеет право 
вводить свою форму. У нас практиче-
ски не осталось школ, которые этой 
формы не имеют... Согласна, школь-
ная форма не должна быть по очень 
высокой цене.

О ПЯТИБАЛЛЬНОЙ СИСТЕМЕ  
И ЕГэ

- Пятибалльная система существу-
ет у нас 75 лет... Она традиционна не 
только для нашей страны, но и для 
ряда европейских стран. Все, что мы 
имеем на сегодняшний день в рамках 
показателей ЕГЭ, очень легко перево-
дится в ту самую пятибалльную систе-
му, которая для нас очевидна... Вряд 
ли возможен и необходим переход от 
пятибалльной системы.
О новых концепциях преподавания 

школьных предметов -  
на > стр. 7.

Беседка «КП»

Программу 
«Родительский 

вопрос» слушайте  
по четвергам  

с 19.05 на Радио 
«КП».

ДИАЛОГ НА РАДИО 
«КП» (fm.kp.ru)

Ведущий:
- Какой у вас в школе был любимый 

предмет?
Ольга Васильева:
- История и литература.
- А нелюбимый?
- Физика.
- Вы хотя бы раз в жизни получали 

двойку или незачет?
- И не раз, много раз. По физике… 

В школе я получала двойки, а вот не-
зачеты и плохие оценки в институте я 
не получала.

- Вы сами пробовали писать ЕГЭ?
- Да, конечно. По истории. С самого 

начала, как только он начал вводить-
ся. Тогда мы с коллегами еще в сте-
нах Российской академии наук этим 
делом пытались заниматься. Первые 
годы там были очень сложные зада-
ния. Потому что ответы были рас-
плывчатые, можно было плюс туда, 
плюс-минус туда.

- Сколько баллов набрали?
- Не очень много. Потому что мы 

пытались найти правильные ответы, 
а ответов там было несколько, как вы-
яснилось позже.

- У вас есть аккаунты в соцсетях?
- Нет.
- Какой у вас телефон? Смартфон или 

кнопочный?
- Смартфон.
- Дети очень сильно отвлекаются на 

компьютеры, смартфоны, на соцсети, 
игры. Как контролировать ребенка, что-
бы он не отвлекался?

- Вот французы оказались способны-
ми... Недавно закон о запрете гаджетов 
в школе у них был принят. Я считаю, 
что не стоит отвлекаться на уроках, 
телефоны должны лежать отдельно.

- Закон, подобный французскому, мо-
жет появиться в России?

- Думаю, конечно, может.
- В Израиле минпросвещения отмени-

ло домашние задания в школах. Может, 
и нам пора?

- Я думаю, что отменять задания не 
стоит. Они закрепляют все те знания, 
которые получены в классе. И потом, 
любое выполнение домашнего задания 
мобилизует... Единственное, в чем я 
соглашусь с родителями, что перегруз 
(детей домашними заданиями) какой-
то сумасшедший идет.

- Школа должна заниматься духовно-
нравственным воспитанием?

- Образование - это обучение и вос-
питание... Одно от другого нельзя, во-
первых, оторвать, во-вторых, нельзя 

себе представить.

Видеозапись 
этой встречи - 
на сайте

Ольга Васильева считает, что страна способна вернуть 
себе первое место в мире по функциональному 
чтению - такие показатели были 30 лет назад.
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Министр просвещения Ольга ВАСИЛЬЕВА:

О школьной форме, оценках 
и гаджетах в классах

Август - время  
готовиться 

к новому 
учебному  

году!   
Все 

электронные 
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учебники  
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Вера МАКСИМОВА

Праздничные 
мероприятия 
обсудили на заседании 
оргкомитета «Победа».

Помнить и чтить подви-
ги предков - долг потом-
ков. Сохранить и передать 
историческую память че-
рез поколения - такую за-
дачу поставил перед крае-
выми властями губернатор 
Вениамин Кондратьев на 
заседании оргкомитета 
«Победа», посвященном 
подготовке к знамена-
тельной дате 9 октября. 
В этот день 75 лет назад 
завершилась битва за Кав-
каз, Кубань была освобо-
ждена от гнета фашизма.

ОснОвные сОбытия 
ПРОйдут в темРюке

В праздничных меро-
приятиях 9 октября при-
мут участие все муници-
палитеты края.

- Праздник должен 
пройти на самом высо-
ком уровне - как с точки 
зрения безопасности, так 
и в плане качественной 
организации. Ветераны и 
труженики тыла должны 
быть в числе первых при-
глашенных, - подчеркнул 
губернатор.

Он отметил, что необ-
ходимо обеспечить тран-
спортное и медицин-
ское сопровождение 
делегаций, создать 
максимально ком-
фортные условия для 
ветеранов и гостей. 
В целом череда меро-
приятий, посвящен-
ных 75-й годовщине 
освобождения Кубани 
от немецко-фашистских 
захватчиков, будет прохо-

дить по всему краю с 16 
сентября по 9 октября.

ЧтО ПланиРуют  
в РайОнах?

В Новороссийске на 
Площади Героев состо-
ится концерт-реквием и 
церемония возложения 
венков и цветов к Веч-
ному огню, в Крымском 
районе на мемориальном 
комплексе «Сопка Геро-
ев» запланировано теа-
трализованное представ-

ление, выставки военной 
техники. В Анапе пройдут 
митинг памяти и общего-
родское праздничное ме-
роприятие.

По информации глав 
муниципальных образо-
ваний, в районах ведется 
активная работа по под-
готовке к празднованию 
памятной даты. Проводят-
ся встречи молодежи с ве-
теранами, идут работы по 
реставрации памятников, 
планируется к открытию 

ряд социально значимых 
объектов.

- Наведению порядка и 
благоустройству необходи-
мо уделить особое внима-
ние, а также оформлению 
парков, скверов во всех го-
родах и станицах. Жители 
и гости края должны знать, 
какие мероприятия и где 
будут проходить, - акцен-
тировал Вениамин Конд-
ратьев, поручив главам му-
ниципалитетов взять этот 
вопрос на контроль.

Регион готовится к 75 годовщине со дня 
освобождения Кубани от фашистов

только в прошлом году 
новые наименования 
получили  
53 образовательных 
заведения.

По поручению губернатора в учеб-
ных заведениях региона проводи-
лась масштабная работа по при-
своению им имен героев Отечества.

- Сегодня у нас 375 таких школ. 
Только за прошедший учебный год 
имена героев получили 53 обра-
зовательных заведения, из них 
39 - теперь носят имена участни-
ков Великой Отечественной вой-
ны, - подчеркнула вице-губернатор  
Анна Минькова.

Вениамин Кондратьев отме-
тил важность проводимой работы. 

По его словам, необходимо при-
ложить максимум усилий, чтобы 
увековечить память о подвигах 
жителей края.

- В основе сегодняшней мирной 
жизни - беспримерный героизм 
нашего народа. Называя школы, 
улицы именами героев, не только 
мы будем помнить об этом, но и 
наши дети, и последующие поко-
ления. Это лишь малая дань уваже-
ния тем, кому мы обязаны своей 
жизнью, - подчеркнул губернатор.

1 сентябРя ПРОйдут 
уРОки мужества

Краевые власти уделяют осо-
бое внимание воспитанию под-
растающего поколения в духе 

патриотизма и любви к роди-
не. Так, в этом году первого 
сентября во всех школах края 
учебный год начнется с уроков 
мужества, посвященных теме 
освобождения края от немец-
ко-фашистских захватчиков. 
По словам замглавы края Анны 
Миньковой, с начала года обра-
зовательные организации сов-
местно с общественными объе-
динениями провели уже более 
2500 патриотических меропри-
ятий - это походы, экскурсии, 
уроки мужества.

Все муниципалитеты приняли 
участие в поисковых экспедици-
ях и акциях «Дорогами Героев», 
«Послание потомкам», «Эстафе-

та памяти», «Краевой военно-
спортивной игре «Зарница» и 
других мероприятиях, которые 
вызывают живой отклик и па-
триотический подъем у жителей 
края. 

- Хороший отклик нашел про-
ект «Боевыми тропами Кубани», 
когда молодые команды идут 
маршрутами своих прадедов. 
Проект уникальный. Подростки 
создают интерактивную карту 
края с местами боевых дейст-
вий, - отметила вице-губернатор. 
- Эта работа еще продолжается. 
Предстоит обозначить на карте 
1500 памятных мест.

Также первого сентября стар-
тует архивно-поисковая экспеди-
ция «Воины - защитники Кубани». 
Предполагается установить по-
именно всех жителей региона, 
которые принимали участие в 
освобождении края и страны.

 ■ важнО!

 ■ в тему

с забОтОй О ветеРанах 
На Кубани социальной поддержке 

фронтовиков и участников боевых 
действий уделяют особое внимание.

- 9 октября - это великая дата для 
Кубани. Мы обязаны уделить вни-
мание каждому участнику военных 
событий, - сказал глава региона.

Сейчас на Кубани проживают по-
чти 73 тысячи ветеранов войн. Из 
них более 4,5 тысячи - участники и 
инвалиды Великой Отечественной 
войны.

По словам вице-губернатора 
Анны Миньковой, важно сохра-
нить активное долголетие вете-
ранов, а вопросы медицинской 
помощи здесь являются первосте-
пенными.
медицинская ПОмОщь

Для пожилого человека особенно 
важна своевременная медицинская 
помощь. Пристального внимания 
заслуживают и ветераны. В крае 
ведется специальная работа по 
обеспечению их качественными вра-
чебными услугами. В каждой поли-
клинике и больнице за ветеранами 
закреплены врачи и медсестры. Тех, 
кому трудно приходить в медучре-
ждение, доктора осматривают на 
дому. За этот год диспансеризацию 
прошли более 20 тысяч человек. 
12 тысяч пролечились дома, еще 
восемь тысяч человек получили 
помощь в госпитале имени Красо-
витова в Краснодаре.

- Медики госпиталя выезжают в 
муниципалитеты для диспансери-
зации, благодаря телемедицине 
консультируют районных специа-
листов, - добавила вице-губернатор 
Анна Минькова.

Вениамин Кондратьев подчер-
кнул, для ветеранов важно посто-
янно чувствовать внимание и забо-
ту. Так, к памятной дате в регионе 
выпустят медаль «75 лет со дня ос-
вобождения Краснодарского края 
и завершения битвы за Кавказ» и 
отреставрируют памятники. 

- Необходимо тщательно про-
работать списки тех, кто получит 
медаль. Каждый глава лично несет 
ответственность за эту работу, - ак-
центировал Вениамин Кондратьев.

Сохранить и передать историческую память через поколения 
сегодня особенно важно, уверены краевые власти.

мемориальных  
сооружений, обелисков, 
воинских захоронений 
приведены в порядок 

силами муниципальных 
образований.

памятников пла-
нируют включить 

в федеральную про-
грамму по восста-
новлению истори-

ческих объектов

памятных стел с нача-
ла года установили  

в парках, скверах

стелы откроют  
в сентябре 2018 года  

в Краснодарском крае

1708 719
118

32

в краснодарском крае 375 школам 
присвоены имена героев Отечества

кстати

за 10 лет за счет 

средств федерально-

го бюджета на кубани 

обеспечено жильем 5852 

ветерана великой Отече-

ственной войны. в 2018 

году на эти целю краю 

выделено 69,7 мил-

лиона рублей.
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Окончание.  
Начало на < стр. 1.

Как только ее перевели в 
кардиологию, Светлана за-
собиралась домой. Навещать 
ее в палате было некому: муж 
все время на работе, старший 
сын в армии, а младшему Ва-
не только 12 лет. Вся семья 
держалась на ней. Муж по-
лучает немного, а Света ра-
ботала сиделкой - ухаживала 
за лежачими больными. Ей 
бы поскорее встать на ноги, 
а то за две недели ее болезни 
скромная заначка растаяла.

На свой страх и риск жен-
щина выписалась из боль-
ницы. Напоследок получила 
от врача рецепт на таблетки 
нимотоп - они должны были 
снизить риск нового удара. 
Сгонять в аптеку вызвался 
старший сын Андрей, кото-
рому сообщили о болезни 
матери и дали отпуск. За-
шел в одну, другую, третью 
аптеку - нет нигде нимотопа. 
Провизоры говорят, что дав-
ненько уже такое лекарство 
им не привозили. Как потом 
выяснилось, даже в Москве 
найти пилюли непросто - в 
наличии они всего в двух ап-
теках мегаполиса.

- Поставки препарата в 
Россию прекращены в связи 
с модернизацией производ-
ства и возобновятся только 
в следующем году, - расска-
зали «Комсомольской прав-
де» в российском предста-
вительстве компании Bayer, 
которая производит нимо-
топ. - Мы бы посоветовали 
обратиться к лечащему врачу 
с просьбой подобрать заме-
ну, поскольку существуют 
препараты аналогичного 
действия, но с другими на-
званиями.

Кинулись в больницу, но 
там навстречу Сидоровой не 
пошли.

- Мне просто отказались 
выдавать новый рецепт. 
Врач сказал: «Вы уже не на-
ша пациентка», - вспоминает 
Светлана. - Велел вызвать 
на дом кардиолога из по-
ликлиники. Но это как раз 
были выходные, никто бы 
не приехал.

«СТАРАЛСЯ ПИСАТЬ 
ЧИСТО И БЕЗ ОШИБОК»

Тогда спасать маму пошел 
12-летний Ваня. Надергал 
листов из тетрадок и начал 
писать объявления о поиске 

лекарства. Старался делать 
все чисто и без ошибок. Са-
мые важные места - название 
таблеток и номер телефо-
на - обвел маркером. А по-
том незаметно для матери 
вооружился пузырьком клея 
и улизнул на улицу.

Про поиски в соцсетях 
и интернете никто в семье 
даже не подумал. Ноутбук 
у Сидоровых был, но там 
они только смотрели кино 
и играли в игры. Так что 
школьник выбрал старый до-
брый способ из доинтернет-
ной эпохи. И ведь сработало!

Детские объявления, кото-
рые Ваня приладил у каждо-
го подъезда в округе, скоро 
заметили.

- Я сам все это придумал 
и сделал, - говорит Иван. - 
Сам написал объявления, 
и сам прошел по соседним 
дворам, наклеил их. Я не 
думал, что люди так быстро 
откликнутся. Практически 
сразу начали звонить, пи-
сать, просить номер карты, 
телефон, уточнять, какая 
еще нужна помощь.

В конце концов в Волго-
граде нашлось целых три 
пачки нимотопа - то, что 
осталось у людей в домаш-
них аптечках. На курс лече-
ния Светлане точно хватит. 

Таблетки для мамы Вани 
готовы прислать из Уфы, 
Минска, с Украины и даже 
привезти из Израиля.

- Люди звонят беспрерыв-
но: предлагают деньги, дру-
гую помощь. У меня уже ухо 
опухло, - улыбается старший 

сын Светланы Андрей. - Да-
же слов не хватает, чтобы 
выразить благодарность.

Зато слова нашлись у Вани. 
Их он написал на новых объ-
явлениях, которые аккурат-
но расклеил под первыми:

«Уважаемые жильцы, спа-
сибо тем, кто не остался рав-
нодушным. Иван».

А после публикации на 
сайте «Комсомолки» к Свет-
лане даже заглянул лечащий 
врач...

- С первого дня у нас в ста-
ционаре пациентка получала 
препарат нимодипин, - ком-
ментирует ситуацию глав-
ный врач областной клиниче-
ской больницы № 1 Наталья 
Кушнирук. - Он не является 
основным при лечении та-
ких заболеваний, с каким 
поступила женщина, но то-
же помогает. Когда ее выпи-
сывали, то в соответствии с 
федеральным законодатель-
ством прописали препарат с 
непатентованным названи-
ем - нимодипин.

А нимотоп - это один из 

брендов, который мы ука-
зали, он тождественный по 
действию. Если бы пациент-
ка внимательно прочитала 
нашу выписку, то ей все ста-
ло бы понятно. Более того, 
мы рекомендовали ей через 
сутки после выписки обра-
титься в поликлинику для 
консультации у терапевта 
и невролога, чтобы понять, 
помогает ли препарат, нужно 
ли искать ему замену, отме-
нять или продолжать курс.

После комментария док-
тора журналисты «Комсо-
молки» на всякий случай 
честно проверили наличие 
нимодипина в волгоградских 
и даже московских аптеках. 
Его нет. Об аналогах может 
сказать только лечащий врач. 
А женщина потратила сутки 
на поиски препарата. И по-
этому в поликлинику перед 
выходными просто не успела.

Непонятен и посыл глав-
врача, что больная оказалась 
невнимательной. Вообще-то 
Светлана Сидорова две неде-
ли назад перенесла инсульт...

Картина дня: дела семейные

Этот случай активно обсуждают 
на нашем сайте kp.ru в разделе 
«Общество». Там же люди делятся 
своими историями. Присоединяйтесь. 

Самые интересные и острые отклики мы  
публикуем в газете
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Светлана Сидорова была основной кормилицей в семье.

12-летний мальчик 
спас маму, расклеив 
объявления на подъездах

Эти сообщения с просьбой о помощи ребенок 
расклеил на близлежащих домах.
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Волонтер, блогер, 
магистр социологии 
и мама двоих детей, 
победительница кон-
курса «Миссис Рос-
сия» Анна Теле-
гина из Тверской 
области (на фото 
справа) - мастерица 
на все руки. На пути 
к награде 30-летняя 
Телегина обошла 
29 соперниц.

Короновала уро-
женку города Ким-
ры победительница 
прошлого конкур-
са  - жена Дмитрия 
Диброва Полина.

Она надела на 
Телегину корону, 
украшенную кри-
сталлами и камнями 
«Сваровски». Та бы-
ла в восторге, как и 
жюри от нее.

- Дорогие, я пред-
ставила Тверской 
край и стала «Мис-
сис Россия-2018». 
Спасибо всем, кто 
писал слова под-
держки!  - радова-
лась после победы 
красавица.

СТОП-
КАДР
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Ксения АЛЕКСАНДРОВА

Новые концепции 
преподавания школьных 
предметов появятся 
уже в октябре.

Минпросвещения продолжает ра-
боту над созданием единого образо-
вательного пространства в россий-
ских школах. Это нужно для того, 
чтобы дети из разных уголков страны 
находились в равных условиях и мог-
ли получить одинаково качественное 
образование.

- Концепция единого образователь-
ного пространства включает в себя 
несколько направлений, - объясняет 
министр просвещения Ольга Василье-
ва. - Самое главное - это то, что мы 
вкладываем в наше обучение, что мы 
вкладываем в воспитание. Потому что 
образование - это обучение и воспи-
тание, это дуализм, который трудно 
разорвать, кто бы что ни говорил. Если 
говорить на самом простом уровне, 
то для чего эта инициатива? Чтобы 
точно знать, что ребенок, покинув 
одну школу и перейдя в другую, сел за 
парту, открыл учебник, допустим, ма-
тематики и начал с того места, где он 
закончил читать в предыдущей школе.

Первыми ласточками стали 
историко-культурный стандарт и 
единая концепция преподавания 
литературы. Теперь в случае смены 
школы ученики смогут без проблем 
переключиться с одной линейки учеб-
ников на другую - пособия от разных 
авторов выдержаны в одной логике и 
не противоречат друг другу. На оче-
реди и другие школьные предметы.

- Мы делаем и будем делать боль-
шие шаги в направлении развития 
качества школьного образования, - 
говорит министр просвещения. - 
Мы уже много сделали для создания 
единого образовательного простран-
ства. Были сформированы и приняты 
предметные концепции по истории, 
по русскому языку и литературе. Еще 
ряд концепций - по обществознанию, 
географии, физической культуре, ис-
кусству, ОБЖ, надеюсь, будут при-
няты на ближайшей коллегии ми-
нистерства. Ориентировочно она 
пройдет в конце октября.

Создание единого образователь-
ного пространства облегчит задачу 
и учителям, педагогам будет проще 
сориентироваться во всем многооб-
разии учебных пособий и выбрать 
наиболее подходящие именно для 
их учеников книги.

- Не странно ли иметь такое много-
образие линеек учебников по физике, 
химии, математике, если на выхо-
де все это разнообразие подходов и 
траекторий унифицируется «иголь-
ным ушком» ЕГЭ, а далее трансфор-
мируется в университетских акаде-
мических курсах? - отмечает Ольга 
Васильева. - Думаю, что хватило бы 
одной-двух сквозных предметных 
линеек, дополненных по мере взрос-
ления детей изучением многочислен-
ных первоисточников - письменных, 
материальных и духовных.

 ■ ОбразОваНие

Единство 
образовательного 
пространства - 
фундамент 
благополучия России

 Анастасия КУРДЮКОВА,  
Надежда ДАЦЮК («КП» - Крым») 

Клиенты выспрашивают  
у официантов, чем угощали 
гостей депутата, и заказывают 
именно эти блюда.

Новость о свадьбе депутата Госду-
мы Натальи Поклонской с началь-
ником аппарата уполномоченного 
по правам человека РФ Иваном Со-
ловьевым - одна из самых обсуждае-
мых на этой неделе (подробности - на 
сайте kp.ru).

А вот сама Поклонская от чужих 
глаз предпочла скрыться. Расписа-
лась в рядовом загсе Симферопо-

ля, а праздничный банкет устрои-
ла подальше от любопытных глаз.

ОбразЦОвО-ПОКазаТеЛЬНаЯ 
СТОЛОваЯ

Ресторан «Балкан гриль» стоит на 
трассе: 35 километров от Ялты. Со 
стороны обычное придорожное кафе. 
Зато внутри все зелено, ухожено. По 
территории разбросано несколько 
беседок, в самом ресторане два зала, 
один из них банкетный - там-то пела 
и плясала депутатская свадьба.

Выглядит «Балкан гриль» как 
образцово-показательный трактир с 
национальным колоритом. На столах 
белые скатерти, по стенам развешаны 
сербские вышиванки, фотографии 

Владимира Путина во время его по-
ездки в Ялту три года назад и пор-
трет бывшего президента Югославии 
сталинских времен Иосипа Броз Тито.

- Мы и не знали, что у нас такие 
большие люди были, - удивляются 
официанты вопросам о Поклонской. 
Все они приехали из Сербии и звезд 
российской политики не узнают. - 
Поняли, что какие-то шишки, по-
тому что у них охрана была, по пери-
метру стояла, никого не пропускала.

Цены в ресторане средние даже по 
крымским меркам. Салаты от 330 ру-
блей за порцию, супы по 350, овощи 
гриль - 420, стейк лосося -750 рублей. 
Если заказать банкетное меню, как 
поступила Наталья Поклонская, еще 
дешевле выйдет.

ДеПУТаТСКОе МеНЮ
Несмотря на не самое удобное ме-

стоположение, после свадебного бан-
кета Поклонской в ресторане отбоя 
нет от посетителей. Даже в будни за-
няты почти все столы!

- Прочитали новости в интернете, 
поняли, что живем неподалеку, и ре-
шили зайти, - говорит одна из посети-
тельниц, москвичка Евгения. - Очень 
вкусно! Теперь вот думаем тоже тут 
свадьбу отгулять.

Официанты и администраторы в 
красках расписывают, чем угощали 
депутатскую свадьбу. 

Главное блюдо - горячее мясное ас-
сорти «Старый гурман».

- Одна тарелка на восемь человек, - 
объясняет официант. - На субботней 
свадьбе таких тарелок было пять штук.

А о том, как наш президент  
погулял на свадьбе главы МИД 

Австрии, - на  < стр. 2.

В ресторане, где отмечала свадьбу 
Наталья Поклонская,  
теперь нет отбоя от посетителей
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Отдыхающие хотят отведать блюда из меню 
Поклонской (см. «Конкретно»).
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В этом незатейливом месте и гуляли 
свадьбу самого красивого депутата.

КОНКреТНО

Что ели гости дорогие
банкетное меню № 2

Салаты
«Шопский»: огурцы, помидоры, лук, перец болгар-

ский, масло, сербская брынза.
«Буффало»: перец болгарский, говядина, помидоры, 

огурцы маринованные, маслины, горчица, майонез.
Холодные закуски
«Белград»: пршут (копченый или вяленый окорок) 

из говядины, пршут из свинины, три вида колбасы, 
шкварки, каймак (густые сливки), сербская брынза, 
зелень.

«Адриатика»: лосось, салат из морепродуктов, 
салат из кальмаров, сельдь, шпроты, угорь, лимон, 
маслины, зелень.

Горячие закуски
Грибы фаршированные шумадня: шампиньоны, 

ветчина, сыр гауда, зелень.
Рулетики из баклажанов баялди: баклажаны, сыр 

гауда, помидор, зелень.
Пита со шпинатом и сыром: молодой сыр, шпинат, 

зелень, масло растительное, яйцо.
Горячее
Плата «Старый гурман»: пончики по-сербски, че-

вапчичи (жареные колбаски), вырезка свиная, филе 
куриное, шашлык куриный, шашлык свиной, фарши-
рованная вешалица (шашлык из свинины), шницель 
свиной, курица в кунжуте, колбаска фирменная, 
баранина, соус томатный, пребранец (запеченная 
фасоль), овощи гриль, зелень.

Десерты, фрукты, морковный торт.
Напитки: клюквенный морс, минералка.
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Дина ПРИГОРОВА 

Крупнейший 
ритейлер наращивает 
сотрудничество 
с кубанскими 
производителями.

Уже сейчас их доля в общем 
ассортименте «Магнита» со-
ставляет более 30 процентов. 
Взаимодействие компании с 
местными предприятиями и 
перспективы развития про-
изводственных площадок 
глава региона Вениамин Кон-
дратьев обсудил с гендирек-
тором розничной сети Ольгой 
Наумовой.

НадежНый партНер
Как отметил губернатор, 

«Магнит» является давним 
надежным партнером Кра-
снодарского края. И Кубань 
заинтересована в том, чтобы 
второй по обороту ритейлер 
России оставался налоговым 
резидентом региона.

- Принципиально важно, 
чтобы «Магнит» и дальше был 
не только одним из крупней-
ших налогоплательщиков в 
крае, но и социально ориен-
тированной компанией. Все 
ваши проекты - знаковые, 
они направлены на поддер-
жку людей, которые у вас 
работают. Надеюсь, эти тра-
диции будут приумножены, 
- подчеркнул губернатор.

На предприятиях компании 
сейчас заняты больше 40 ты-
сяч жителей края. Вениамин 
Кондратьев выразил надежду, 
что нынешнее руководство 
сохранит рабочие места для 
кубанцев.

КрупНая торговая сеть 
расширяется

Не только сохранит, но и 
создаст новые - заверила Оль-
га Наумова и рассказала об 
открытии кондитерского цеха 
и комбината хлебопродуктов 
в индустриальном парке. Бла-
годаря этому до конца года 
будет трудоустроено 800 че-
ловек.

Кубань является ключевым 
регионом для компании и в 
планах - развивать торговую 
сеть именно здесь, отметили 
на встрече.

- Безусловно, мы опираем-
ся на Краснодарский 
край как на штаб-
квартиру и ба-
зу, - сказала 
гендиректор. 
- Это стра-
тегически 
важный для 
нас регион, 
именно здесь 
мы тестиру-
ем техноло-
гии, пилотируем 
проекты, запускаем 
новые форматы магазинов. 
Здесь огромная часть нашей 
истории и никаких радикаль-
ных изменений мы не пред-
полагаем.

По словам Наумовой, «Маг-
нит» продолжит сотрудниче-

ство с шестью вузами края. 
Стажировки и производст-
венные практики в компании 
по различным направлени-
ям прошли уже 200 человек, 
часть из них трудоустроены.

30% местНой 
продуКции

Особое внимание 
ритейлер уделяет 
работе с местны-
ми поставщи-
ками. Их доля в 
общем ассорти-

менте составляет 
более 30%. Компа-

ния не только реали-
зует местную продук-

цию в крае, но и расширяет 
ее присутствие в других субъ-
ектах. В прошлом году объ-
ем продаж кубанских това-
ров через магазины сети за 
пределами региона составил 
22 млрд рублей. В текущем 
году такие показатели были 

достигнуты уже за первые 
шесть месяцев.

Вице-губернатор Василий 
Швец добавил, что первые 
фермерские витрины поя-
вятся именно в «Магнитах». 
Кроме того, стороны обсуди-
ли развитие проекта «Сдела-
но на Кубани» и выделение на 
полках торговых точек про-
дукции под данным брендом.

пилотНый проеКт
Глава региона отметил, что в 

сложившейся экономической 
обстановке сотрудничество 
региональных предприятий и 
крупной торговой компании 
имеет особое значение.

- Конечно, конкурентную 
основу никто не отменял, 
но для наших сельхозтова-
ропроизводителей очень ва-
жен гарантированный сбыт, 
а вам важна гарантирован-
ная поставка, - подчеркнул 
Вениамин Кондратьев. - Это 

позволяет краевым произво-
дителям уверенно смотреть 
в завтрашний день. Местная 
продукция - это гарантия ка-
чества и доступной цены.

В числе поставщиков про-
дукции на прилавки магази-
нов компании - как мелкие 
фермеры, так и представители 
среднего бизнеса. В основ-
ном это производители хле-
бобулочных изделий, винных 
напитков, а также овощей и 
фруктов.

- Мы работаем более чем с 
300 поставщиками, и в наших 
интересах иметь долгосроч-
ные отношения с сильными 
производителями разных то-
варных линеек. У нас очень 
амбициозные планы по до-
полнительному обеспече-
нию поставок произведен-
ной в крае продукции на всю 
Россию, - пояснила Ольга  
Наумова.

Кроме того, именно на Ку-
бани реализуется пилотный 
проект компании по откры-
тию розничных точек в почто-
вых отделениях. По словам гу-
бернатора, важно, чтобы даже 
в самых отдаленных станицах 
и хуторах люди имели доступ 
к качественной продукции.

тольКо 

циФры

22 млрд рублей -  

объем продаж кубанских то-

варов через магазины сети 

за пределами региона

(по итогам  

6 месяцев 2018 г.)
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Доля южных продуктов  
на прилавках страны растет

по поручению 
губернатора 
на курортных 
территориях проведут 
инвентаризацию 
помещений с 
повышенной 
пожароопасностью.

на заседании комиссии по преду-
преждению, ликвидации ЧС и обес-
печению пожарной безопасности, 
которое состоялось в Сочи, Ве-
ниамин Кондратьев подчеркнул, 
что из-за высоких среднесуточных 
температур возрастает угроза воз-
гораний. 

Трагичным по своим последстви-
ям стал пожар, произошедший в 
конце июля. в адлере загорелась 
частная мини-гостиница, зареги-
стрированная как индивидуальный 
жилой дом, погибли 11 человек.

- Такие случаи не должны повто-
ряться. Для этого нужно проводить 
инвентаризацию всех подобных объ-
ектов. Если они не соответ ствуют 
нормам, необходимо приостанав-
ливать их деятельность в судебном 
порядке, - заявил губернатор.

Первый вице-губернатор Ан-
дрей Алексеенко сообщил, что 
главам прибрежных территорий 
дано поручение проверить само-
вольно построенные сооружения, 
нестационарные объекты торговли 
и общественного питания. О ре-
зультатах проверок будет доло-
жено до конца августа.

НарушеНия придется 
устраНить

Обсудили на совещании и учас-
тие собственников и арендаторов 
земель в проведении противопо-
жарных мероприятий.

По данным Главного управле-
ния МЧС России по краю, из-за 
высоких температур в 20 муни-
ципалитетах в августе установлен 
пятый класс пожароопасности. 
наиболее неблагоприятная обста-
новка сложилась в Темрюкском, 
Северском, калининском, высел-
ковском районах и анапе. Здесь 
участились случаи возгораний су-
хой травы и мусора на открытых 
территориях.

- Основные причины - нару-
шение правил благоустройства 
территорий, в том числе их за-
хламленность мусором, горючи-
ми материалами и отходами, не-
своевременная очистка от сухой 
травы, - пояснил начальник ре-
гионального ГУ МЧС России 
Александр Тарарыкин.

вениамин кондратьев отметил, 
что законодательством края пре-

дусмотрено административное на-
казание за указанные нарушения.

- Однако пока не будет ответст-
венности у арендаторов или соб-
ственников территорий, а также 
повышенного внимания к пробле-
ме непосредственно глав муници-
палитетов, вопрос не решится, 
- заявил губернатор. - в районах, 
где сложилась наиболее опасная 
ситуация, главам необходимо при-
влекать собственников земель к 
проведению противопожарных 
мероприятий.

вениамин кондратьев поручил 
активизировать деятельность меж-
ведомственных рабочих групп, со-
зданных в городах и районах для 
мониторинга пожарной обстанов-
ки. Они должны работать на пре-
дупреждение ситуации вплоть до 
установления визуального наблю-
дения за полями и патрулирования 
в целях оперативной локализации 
пожара, подчеркнул губернатор.

Также Вениамин Кондратьев по-
ручил главам курортных террито-
рий лично следить за исполнением 
краевого закона, который регули-
рует организацию авто- и мототу-
ризма на маршрутах повышенной 
опасности. Он был принят летом 
этого года. В документе пропи-
саны требования к автомобилям, 
водителям, а также к маршрутам, 
по которым возят туристов. 

- Здесь должен быть наведен 
порядок. В регионе есть четкие, 
жесткие и прозрачные правила, 
регулирующие рынок экстре-
мальных услуг, - подчеркнул гла-
ва Кубани. - И наша совместная 
задача - жестко контролировать их 
исполнение, чтобы не допустить 
трагедий, подобных той, что в се-
редине августа произошла с про-
гулочным джипом в Геленджике.

 ■ а в Это время

На побережье проверят самострои Авто- и мототуризм  
под жестким контролем

 ■ сКазаНо!

«Принципи-
ально важно, 
чтобы «Маг-
нит» и дальше 
был не только 
одним из круп-
нейших налого-
плательщиков 
в крае, но и социально ориен-
тированной компанией».

(Вениамин КОНДРАТЬЕВ, 
губернатор  

Краснодарского края.)

Сотрудничество региональных предприятий и крупной 
торговой компании имеет особое значение.

 ■ Кстати
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Вниз  

по матушке-

Волге

Часть 7

Экспедиция «КП»

Продолжение.  
Начало см. в «КП»  

от 7, 8, 10, 14, 15 и 17 августа с. г. 
и на сайте kp.ru. 

Наши спецкоры Дмитрий 
СТЕШИН, Владимир ВОРСОБИН  
и Виктор ГУСЕЙНОВ 
продолжают свой путь  
по великой русской реке.

ПУТЬ К КОММУНИЗМУ
- ...Получится в Рос-

сии коммунизм! - го-
ворит бывший ми-
нистр сельского 
хозяйства, глава 
Общественной 
палаты Улья-
новской обла-
сти Александр 
Чепухин.

А ты сидишь 
рядом и кива-
ешь, как китай-
ский болванчик. 
Типично москов-
ский вопрос (зада-
ется с ужасом):

- А как тут люди жи-
вут?! 

И, конечно (с интелли-
гентским заламыванием рук):

- В провинции нет работы! 
Но через неделю ты чувствуешь - 

что-то не так. Новые автомобили на 
улицах, россыпь строительных, ком-
пьютерных, ювелирных магазинов…

- Вот прямо так и получится ком-
мунизм? - переспрашиваю у экс-
министра.

- Лет через 20 - 30 у людей отпадет 
необходимость работать, - говорит. - 
Но, чтобы они не деградировали, вла-
сти надо будет их чем-то занять. 

Ульяновская область экспедицию 
приняла так хорошо, что покидали 
мы ее с грустью.

Юнга Гусейнов сильно почернел и 
страдал от интоксикации. Капитан 
Стешин был весь в слезах от встречи 
с 8-летним пастухом. А я, Ворсобин, 
ехал в неведомый городок Сенгилей 
и думал над словами экс-министра.

- В моем колхозе, - говорил он, - 
раньше в поле выходили 200 человек. 
Сейчас - 12, но на современной тех-
нике. Раньше получали 24 центнера 
зерна с гектара, сейчас - 50. И так во 

всем. Ког-
да машины 

о к о н ч а -
тельно за-

менят дву-
ногих, то и 

настанет ком-
мунизм. 

- Вы шутите? - пы-
таюсь понять утопию 
Чепухина.

- Не шучу, - вздыхает.
- Смотрите, - говорит, - пенсионеры 

сейчас массово переезжают из города 
в село и на приусадебных участках 
такие урожаи собирают, что местные 
приходят у них учиться. 

- Но работа?! - заволновался во мне 
москвич. - Почему вы не говорите о 
производстве?!

- Вы разве еще не поняли? - рассме-
ялся экс-министр. - Не будет работы 
в маленьких городках! Люди и дальше 
будут самозаняты в небольших лич-
ных хозяйствах. Пока, конечно, не 
на таком уровне, как в Европе или 
Израиле (кибуцы). В Польше идешь 
в шесть утра - там мелкие фермеры 
развозят по кафешкам продукцию.

- Почему у нас этого нет?
- Вы спросите у людей (хмурит-

ся). Думаю, нет потребности зара-
батывать. И - лень! - вдруг вскричал 
экс-министр. - Полное отсутствие 
потребности работать, иждивенче-
ские настроения, подогреваемые по-
собиями. Государству пора понять - 
если человек может жить, не работая, 
значит, он работать не будет! 

Выходила прескверная история… 

Разговариваю я, например, с типо-
вым жителем городка N, который, 
конечно же, жалуется на пенсионную 
реформу. Что, мол, обман. Что лезет 
власть в карман бедноты. А мне, ви-
димо, надо ему ответить:

- Так ты, приятель, сам виноват. 
Налогов твой «самозанятый» городок 
почти не платит. И что власти делать, 
как не повышать пенсионный воз-
раст? Ну не сокращать же военный 
бюджет?

- Да, военный нельзя, - согласит-
ся. - Телевизор-то смотрю - неспо-
койно в мире.

ОШИБКА ПОЭТА
Сенгилей оказался типичным при-

волжским городком. Волга тут свер-
кает, как старинный артефакт. Ты 
смотришь на нее с маленькой набе-
режной, и воображение легко дори-
совывает картинки XVIII и XIX веков. 
Пароходы, баржи, бурлаки, купцы… 
Два кирпичных завода, два горшеч-
ных, 15 мельниц. Вот будущий чем-
пион мира по шахматам Алехин дает 
селянам сеанс одновременной игры. 
А вот сам Александр Сергеевич Пуш-
кин. Он, как и мы, путешествует по 
волжским городкам, собирая матери-
ал о Пугачеве. Правда, Пушкин мой 
Сенгилей… проклял.

Сначала ему дорогу перебежали 
зайцы. Потом он обнаружил, что 
местные ямщики «либо пьяные, ли-
бо слепые». До сих пор сенгилейские 
мужики передают воспоминание, как 

человек 30 тащили карету с разъярен-
ным гением.

- Там и сейчас «КамАЗы» по льду 
буксуют, - смеются. - Да Пушкин сам 
виноват, велел напрямки ехать, а нам 
чё, напрямки так напрямки…

Плюнул Пушкин и, вернувшись в 
Симбирск, поехал по другому берегу.

Теперь здесь создается националь-
ный парк «Сенгилеевские горы» - 
Москва дала хиреющему городку 
шанс. Скоро появятся гостиницы, 
кемпинги, туристические тропы.

И если десятки миллионов казен-
ных рублей потратят с умом, я лет 
через десять снова пройдусь по этой 
набережной, которая не будет так пу-
ста, сюда будут заходить теплоходы, 
«Метеоры», откроются рестораны для 
тысяч туристов…

Я дремал на скамеечке, но релак-
сацию прервал голос:

- Сынок, ты журналист? (Городок, 
конечно, в курсе.) Сынок, напиши о 
заводе этом окаянном. Цементном. 
Смотри, какая грязь здесь вязкая. 

- Напишу, бабушка... - вздыхаю…
И начинаю думать о грустном - о 

единственном предприятии в горо-
де - цемзаводе, который построили 
за околицей. О выбросах (местные 
утверждают, что из-за скупости на 
цементном часто не ставят какие-то 
картриджи и пыль летит в город). О 
том, что бизнесмены старые очист-
ные сломали, а новые не построили. 
Что как появится здесь инвестор, то 
местные сразу за вилы. И о том, что 
погорячился все-таки Александр Сер-
геевич с проклятием Сенгилея. Не 
просто теперь Сенгилею-то.

А ведь хороший, теплый городок…
Продолжение следует.

Место, проклятое 
Пушкиным

В Сенгилее уже швартуются современные яхты, но еще не видны у причала 
четырехпалубные лайнеры, которые озолотят край, проклятый великим поэтом  

(фото сделано с помощью коптера).

О своей экспедиции 
путешественники 

рассказывают  
в прямом эфире  

Радио «КП». Слушайте  
по будням в 9.15 (мск).

ПОЗВОНИ МНЕ!
«Капитан экспедиции» Дима Стешин  - сотовый телефон: 

+7 915 363-19-34. Рулит сплавом именно он. Ну то есть вы, 
читатели. Особенно те, кто окажется на пути нашего следования. 
Кому есть что рассказать, показать, удивить, поразить, просле-

зить, вдохновить - звоните!

Видео, фото  
и подробности экспедиции -  
на сайте kp.ru

КАЗАХСТАН

РОССИЯ

Каспийское море

Казань

Ульяновск
Сенгилей Самара

Саратов

Волгоград

Здесь экспедиция «КП» находится сейчас 
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Камское Устье

Астрахань

Путь 
в 1664 км

р. Волга

СТАРТ

Множество  
интересных мест  

для отдыха   
вы найдете  

в «Туристических  
путеводителях»  

от «Комсомолки» 
 на shop.kp.ru  

и в фирменных  
магазинах «КП».
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Елена АФОНИНА, 
Дина КАРПИЦКАЯ, 
Сергей ПОНОМАРЕВ

ЛЮБОВЬ, ПОХОЖАЯ 
НА СТРАШНЫЙ СОН

Афонина: - Кому что. Кому 
пионы и огурцы. А кому - по-
дальше от дачи. И вспоми-
нают ее как страшный сон. 
Когда наконец-то дачный се-
зон завершается, люди могут 
спокойно в городе вздохнуть. 
В общем, дача, участки за го-
родом - рабство или радость?

Пономарев: - Слава богу, я 
сейчас в городе.

Карпицкая: - Вы, наверное, 
с дачи только что приехали?

Пономарев: - Нет, я на даче 
не был в этом году 
ни разу. Надеюсь 
поставить рекорд 
и не посетить ее 
вообще.

Карпицкая: - Ур-
банизация уже до 
самых мозгов лю-
дей пробила. Го-
род, город, только 
город. Я не вижу 
здесь деревьев, я 
не вижу здесь ре-
чек, никакой жи-
вой природы. Для 
меня лично дача - 
такая отрада. Я всю 
неделю сплю и ви-
жу вечер пятницы, 
чтобы уехать. Это 
же счастье!

Пономарев: - Да-
ча - это такой не-
лепый анахронизм 
еще досоветского 
времени. Я напом-
ню: дачи появились 
еще в XIX веке - 
помните сюжеты Че-
хова? А в Советском 
Союзе. в начале 50-х 
и особенно в середи-
не 60-х прошлого ве-
ка начали выделять 
так называемые садовые 
участки в садовых товарище-
ствах. В некоторых регионах 
их до сих пор так и называют - 
сады. Понятна причина вы-
дачи этих четырех или шести 
соток, а если была большая 
семья, то нарезали 10 или да-
же 12 соток. Дачный участок 
считался чем-то вроде под-
собного хозяйства для горо-

жанина в условиях посто-
янных продовольственных 

нехваток. Чтобы выращивать 
свои овощи, картошку, ягоды 
и так далее.

Но сейчас-то какой в этом 
смысл? Абсолютно свобод-
ный доступ ко всем фруктам, 
овощам, ягодам круглый год. 
Это такое рабство на самом 
деле. Я напомню, что в кон-
це 80-х годов по телевизору 
показали очень популярный 
тогда бразильский сериал 
«Рабыня Изаура». И в рос-
сийский обиход вошло сло-
вечко «фазенда». А что такое 
фазенда? Это бразильская за-
городная помещичья усадьба, 
где рабы выращивали сель-
хозпродукцию. Народ очень 

точно воспринял это 
понятие, потому что 
оно полностью соот-
ветствовало его дач-
ным занятиям.

Второй момент. 
Наличие дачи делает 
человека ее заложни-
ком. Фактически ты 
не можешь смотреть 
на большой красивый 
разнообразный мир, 
который окружает 
нас. Когда сломались 
границы, когда нет 
железного занавеса, 
при котором человек 
был вынужден «отды-
хать» только на этом 
участке.

Карпицкая: - О ка-
ких упавших грани-
цах вы говорите, ког-
да у нас только 5% 
населения паспорт 
заграничный имеют 
в стране? Людям де-
тей некуда вывезти 
летом, хотя нужно 
куда-то из города, 
из асфальта ребенка 
на чистый воздух. Куда? На 
какие шиши?! Здесь же все 
свое, родное. 

ЭКОНОМИТ 
ИЛИ РАЗОРЯЕТ?

Афонина: - Прозвучала еще 
одна претензия к даче - что 
это постоянный источник, 
нет, не сбора урожая, а де-
нег, которые в дачу нужно 
вкладывать. Ремонт в квар-
тире делаешь один раз в де-
сять лет, а дача нуждается 
в деньгах постоянно (см. 
справки «Средние затраты 
на дачу» и «Сколько стоит 
возня с растениями»).

Карпицкая: - Я три года 
назад обзавелась дачей. Мо-
гу рассказать, сколько это 
стоит.

Пономарев: - Ты, на-

сколько я понимаю, ездишь 
на дачу на собственной ма-
шине?

Карпицкая: - Абсолютно 
правильно понимаете.

Пономарев: - Итак, следим 
за руками. На примере Под-
московья. В других регионах 
в зависимости от климатиче-
ских условий ситуация может 
быть несколько другой. Под-
московье, дачный сезон длит-
ся максимум 5 месяцев - с мая 
по сентябрь. Если ездить в те-
чение этих пяти месяцев каж-
дые выходные, то получает-
ся 20 поездок туда и обратно. 
Средняя длина поездки - это 
по минимуму сто километров. 
На самом деле москвичи ездят 
и в Калужскую область, и в 
Тверскую, и в Смоленскую. 
Но даже по минимуму двести 
километров - туда и обратно. 
На одну поездку надо самое 
меньшее, с учетом пробок, 15 
литров бензина. В итоге толь-
ко одна поездка обойдется в 
650 - 700 рублей. За сезон по-
лучается 13 - 15 тысяч рублей 
только на топливо. Я уже не 
говорю о 4 - 5 часах, которые 
люди проводят в поездках по 
забитым дачниками дорогам.

Афонина: - А вы на элек-

тричке!
Пономарев: - Тог-

да те же 20 поездок 
обойдутся вам за се-
зон в 7 тысяч рублей 
при расстоянии 100 
- 115 км. А если едет 
семья из трех чело-
век, то это 21 тысяча 
рублей.

Карпицкая: - Все 
мужчины такие кро-
хоборы...

Пономарев: - Каж-
дый год надо платить 
налог на имущество. 
Электричество, газ, 
межевание, реги-
страция... Электрик, 
бухгалтер, охрана и 
прочая обслуга.

Карпицкая: - Вам 
дворецкого еще на 
даче только не хвата-
ет в ваших подсчетах.

Пономарев: - Полу-
чается, что даже за-
траты, которые чело-
век или семья несут 
в течение сезона на 
дачу, сопоставимы с 

пребыванием в том же самом 
турецком отеле «все включе-
но».

Карпицкая: - Я на даче купа-
юсь в озере бесплатно. Купить 
килограмм огурцов, которые 
хорошо растут в нашем регио-
не. Их посадил и раз в неде-
лю полил - это 100 рублей. В 
неделю семья может съесть 
их 5 кг.

Пономарев: - Вы одними 
огурцами питаетесь?

Карпицкая: - А маски из 
них делать? Поход к косме-
тологу - 2 тысячи рублей. На 
даче наложил маску огуреч-
ную или земляничную из ле-
са - сколько денег сэкономил. 
И вообще на удовольствиях 
нельзя экономить. Дача - это 
удовольствие.

Пономарев: - Слишком до-
рогое удовольствие...

НО ЕСТЬ ЖЕ 
СОВРЕМЕННЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ!

В разговор вступает веду-
щая программы «Вот такая 
петрушка» на Радио «КП» «те-
тя Таня» - Татьяна Кудряшова:

- Я на дачу уезжаю где-то 
полшестого утра, в шесть ча-
сов я уже там. И четыре часа 

Дачная радость или    дачное рабство?

Лучший пляж 
для Дины 

Карпицкой - 
веранда 

на подмосковной 
даче.

 ■ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Андрей ТУМАНОВ, руководитель 
общественной организации «Садоводы 
России», ведущий программы  
«Моя дача» на Радио «КП»:

- C экономической точки зрения ничего невыгодно 
сажать, москвичи выращивают все для хобби. Но 
ведь Россия большая, люди выращивают себе про-
питание! Не выжить без этого.
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СКОЛЬКО СТОИТ ВОЗНЯ С РАСТЕНИЯМИ* (из расчета на 3,5 сотки свободной земли)
• Семена - 10 - 15 пакетиков по 15 рублей 
за пакетик, итого 150 - 250 рублей
• Удобрения - в среднем от 160 рублей
• Средства для борьбы 
с вредителями - от 165 рублей
• Рассада клубники - от 50 рублей за кустик
• Рассада помидоров, перцев, 
баклажанов, огурцов - от 30 рублей за штуку
• Кустарники и деревья - от 240 рублей за саженец
• Различные цветы и растения 
для открытого грунта - от 70 рублей

• Теплица - от 4900 рублей
• Уборка участка от мусора 
(падалицы, листьев) - 
от 300 рублей за сотку
• Вспашка земли 
мотоблоком -
от 900 рублей за сотку
• Прополка сорняков вручную - 
от 300 рублей за сотку.
• Подготовка грядок - 
от 300 рублей за штуку
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*Официальные 
расценки 
краснодарских фирм.

• Стрижка газона - 
от 800 рублей за сотку
• Покос травы - от 500 рублей за сотку
• Санитарная обрезка 
деревьев и кустарников - 
от 300 рублей за штуку
• Удаление пней - от 2000 рублей за штуку
• Вырубка дерева - от 2000 рублей
• Посадка деревьев и кустарников 
(не считая стоимости саженцев) - 
от 800 рублей за штуку

• земельный налог - 
2500 -3000 в год*
• налог на имущество 
за дом - 400-1000 в год 
(в перспективе увеличится)**
• межевание участка -
 6 - 8 тысяч***
• членские взносы 
в СНТ - 2000-3000 в год
• электричество - 
около 2 тысяч за месяц

СРЕДНИЕ ЗАТРАТЫ НА ДАЧУ В КРАСНОДАРЕ

(садовое товарищество в 12 - 15 км 
от Краснодара, участок 6 соток, 
дом 100 кв. м, оформлен 
в собственность)

*Пенсионеры за землю 
до 6 соток с этого года 
не платят.
**Пенсионеры не платят, 
если домик единственный, 
остальные платят 
за площадь сверх 50 кв. м.
***Нужно сделать один раз, 
чтобы уточнить границы
 и поставить землю 
на кадастровый учет.
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- Я готова 
одними 

огурцами 
и чистым 
воздухом 
питаться!

В студии Радио 
«Комсомольская правда»  

(89,5 FM в Анапе  
и 91,0 FM в Краснодаре) 

наши корреспонденты жарко 
поспорили о летнем отдыхе  

на загородных участках.
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до наступления жары 
- это очень неприят-
но, когда плюс 37 в 
тени, но я работаю. 
Потому что кусок 
земли, который у те-
бя есть, он требует ухо-
да. Вы говорите: ой, это так 
тяжело, это наказание, оброк. 
Нет, человек разумный пони-
мает, что продукты, которые 
он вырастил сам, вкусные, 
они экологически чистые. 
Инструменты, для того что-
бы это все сделать быстро и 
было время отдыхать, должны 
быть очень современными и 
хорошими.

Афонина: - И это называет-
ся - отдых?

Пономарев: - Да это каторга 
на самом деле.

Карпицкая: - У кого как. Я 
на даче не выращиваю ниче-
го. Я приезжаю и наслажда-
юсь тем, что у меня природа. 
Сейчас есть современные тех-
нологии. Не нужно убиваться 
и что-то делать. Все работает 
дистанционно. У меня есть 
специальная розетка, которая 
включает в нужный момент 
обогреватель. Я приезжаю - у 
меня уже тепло. У меня там 
камера видеонаблюдения, ко-
торая обходится 500 рублей в 
месяц.

Пономарев: - Когда мои 
тесть и теща, люди старой 
формации, деревенские, ку-
пили участок, от которого я 
сейчас всячески отбиваюсь, 
дача была вся заставлена пар-
никами, грядками. Сначала 
моими усилиями и уговора-
ми треть этого места была за-
сеяна газоном. Потом еще. 
Практически сейчас ничего 
не осталось. Хотя наезды по 
поводу раскапывания и соз-
дания новых грядок продол-
жаются. В любом случае на 
этой даче, даже если она за-
сеяна газоном, без работы не 
останешься. Газон нужно ко-
сить. Небольшие грядки надо 
полоть. Смородину собирать.

Карпицкая: - Что ее соби-
рать? Пошел к кустику, со-
рвал, в рот себе положил.

Пономарев: - А зачем? 
Сколько той смородины на-
до? Хочется мне смородины 
поесть - я пошел на рынок и 
купил ее за полкопейки.

Карпицкая: - Да у меня дочь 
ходит, с куста ест.

Пономарев: - Я знаю произ-
водительность этого труда. Это 
называется мешок картошки 
по весне посадил, полтора 
мешка по осени собрал. Ар-
тель «Напрасный труд».

Карпицкая: - Да что вы при-
цепились к этому огороду? Ко-
му нравится, тот копает, кому 
не нравится, не копает.

НЕ НУЖЕН ИМ ЛОНДОН 
С ПАРИЖЕМ

Карпицкая: - Я как квали-
фицированный специалист-
управленец скажу, что смена 
видов деятельности - это луч-
ший отдых для мозга. Если ты 
в городе целыми днями заби-
ваешь голову проблемами, то 
приезжаешь на дачу, включа-
ешь супермощную косилку, 
косишь траву и проветрива-
ешься. Мне на мой участок в 
10 соток достаточно 40 минут. 
Неужели это такая убийствен-
ная работа, из-за которой мне 
надо все продать и ездить в 
какой-то турецкий отель?

Афонина: - И как счастливы 
молодые семьи, которые от-
правляют родителей на дачу, 
а сами наслаждаются…

Пономарев: - На самом деле 
дача - это такая цепь, которая 
тебя держит…

Карпицкая: - В чем цепь?
Пономарев: - Фактически 

весь дачный сезон ты так или 
иначе к этому участку привя-
зан. Дача закрывает железным 
занавесом тебя от мира.

Афонина: - Сергей Алексан-
дрович, вам наши слушатели 
пишут: «А вы что, в Турцию 
каждые выходные летаете?»

Пономарев: - Возьмем самый 
захудалый дачный участок, то 
есть в садовом товариществе 
6 соток в пределах 100 км от 
Москвы. Его стоимость - не 
менее 1 миллиона рублей. Но 
есть разные направления, где 
стоимость дачи доходит и до 
2 миллионов, и до трех, и до 
пяти. Этих денег, если продать 
вашу дачу, хватит на то, чтобы 
всей семьей ездить за границу, 
в Турцию или Таиланд, семь-
восемь, а то и десять лет. Про-
дав дачу, вы сможете лично 

посмотреть и побывать в Лув-
ре, в Прадо, в Брюссельской 
королевской академии худо-
жеств… Да где угодно!

Карпицкая: - Один раз.
Пономарев: - Извините, если 

вы будете сидеть на даче, во-
обще ни разу не побываете. 
А что вы предлагаете вместо 
этого? Окопаться на участке, 
кормить комаров и с соседом 
пить водку.

Карпицкая: - Скажите, Сер-
гей, вам когда-нибудь хочется 
на природу выехать?

Пономарев: - Конечно, мне 
хочется на природу. Я еду на 
природу, а не на дачный уча-
сток с забором.

Карпицкая: - Куда именно?
Пономарев: - Да хоть куда. 

Хоть в лес. Хоть выйду из сво-
его дома, пойду к речке, пой-
ду в рощу, пойду в парк. Вот 
природа.

Карпицкая: - Городская при-
рода. А такую, чтобы совсем 
вдали?

Пономарев: - А если вдали, 
для этого я предпочитаю ез-
дить по другим регионам, по 
другим странам. Я только что 
вернулся с Черного моря. До-
рога до Краснодара на самоле-
те занимала у меня 2 часа и от 
Краснодара до побережья - 1,5 
часа. Итого 3,5 часа. До дачи я 
еду с помощью общественного 
транспорта и всего остального 
4 часа.

Карпицкая: - А до аэропорта 
вы не с помощью обществен-
ного транспорта доезжаете?

Пономарев: - Аэроэкс пресс - 
полчаса.

Карпицкая: - Так приплю-
суйте.

Пономарев: - Хорошо, 4 часа.
Карпицкая: - Не нужен нам 

берег турецкий…
Пономарев: - А мне ну-

жен турецкий, итальянский, 
французский, и Океания, и 
Юго-Восточная Азия. Дача не 
нужна.

Карпицкая: - Современные 
люди могут себе позволить все.

При участии  
Елены АРАКЕЛЯН, 

 Вероники БОРИСЕНКОВОЙ, 
Ирины ЕЛЬКИНОЙ, 
Сергея КРАСНОВА, 

Анны КУКАРЦЕВОЙ, 
Юлии СМИРНОВОЙ 

и агронома 
 Михаила ВОРОБЬЕВА.

беседка «КП»
Приглашаем 

поспорить 
и проголосовать 
за свой вариант 
летнего отдыха 

на сайте
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Дачная радость или    дачное рабство?

Сергей Пономарев предпочитает 
комарам и грядкам далекие 

страны и моря.

 ■ МНЕНИЕ ЗВЕЗДЫ

Эксперт моды Влад ЛИСОВЕЦ:

- Такой отдых не предпочитаю. Чтобы один 
день отдохнуть красиво, в чистоте, среди стри-
женой травки, всю неделю надо полоть, пахать, 
шпаклевать, мазать. Эта жизнь на небольшом 
кусочке земли, но вокруг тебя забор, меня 
вообще не прельщает. Поэтому дачи никогда 
не было, не мечтал и точно никогда не будет.
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МНЕНИЕ НАРОДА
(прислано в ходе прямого эфира)

Из WhatsApp: Дача - это беда с постоянными поборами на разные нужды садо-
вого товарищества, а со следующего года мы должны еще официально платить 
зарплату бухгалтеру и председателю…

Из Viber: Дача - это вечный двигатель! Один раз приобрел - и всю жизнь при деле.
Из WhatsApp: У меня тут все кочки знакомы, пруд, знакомая выдра, ягоды, 

грибы, Родина, мама…
Из WhatsApp: Дача - свой дом, а в Турции - чужой номер.
Из YouTube: А работать на городском заводе, попутно получая высшее об-

разование, - это отдых?
Из Viber, Вера: Дача только для здоровых, и дорога изматывает, да и, пока 

доедешь, надышишься копотью в пробках.
Из YouTube, Jax JS: Боже, какой старый человек, а так ведет себя безоб-

разно. Лень родилась вперед его. А как же раньше работали в колхозах с утра 
до ночи, и ни кто не жаловался?

Из WhatsApp, Михаил: У меня отпуск один раз в году, и я хочу отдыхать на 
море в Севастополе!

СТОИМОСТЬ РАЗНЫХ ВИДОВ ОТДЫХА ВНЕ ДАЧИ

Турция, 2 недели 
(входят перелет из Москвы, 
проживание в отеле 3* 
в Кемере, Бедьдиби 
или Аланье, скромный all 
inclusive - шведский стол на 
завтрак, обед и ужин, плюс 
напитки, трансфер между 
аэропортом и отелем, 
медстраховка) - 27 тысяч 
рублей на человека.

Автобусный тур по Европе, 
11 дней (входят переезд на автобусе 
из Бреста по маршруту  Варшава -  
Берлин - Амстердам - Брюссель - Париж - 
Люксембург - Трир - Дрезден и обратно 
в Брест, основные экскурсии, ночевки 
в гостиницах 2 - 3* с завтраками. 
Не входит дорога до Бреста, 
медстраховка, виза, 
остальное питание) - 430 евро 
(около 33 200 рублей) на человека.

Стоимость разного вида отдыха вне дачи
Гостиница в Анапе (7 ночей с питанием «полный пансион» 
для семьи из трех человек) будет стоить  - 31 500 рублей.
В Геленджике (7 ночей «все включено» 
для семьи из трех человек) - 29 225 рублей. Д
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- А мне подавай 
соленые брызги 
в лицо и только 
что пойманную 

рыбу.

Возьмите  
наш справочник 
аналогов дорогих 
лекарственных 
средств в аптеку 
и сэкономьте на 
приобретении лекарств 
Покупайте в местах продажи прессы 
Всего 30 рублей!

Заботимся о вас  
и вашем бюджете!

18+
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Ярослав КОРОБАТОВ

Испанские конкистадоры, рассказы-
вая об ужасающих масштабах челове-
ческих жертвоприношений в империи 
ацтеков, описывали так называемые 
цомпантли. Это ряды «шведских сте-
нок», где на перекладины нанизыва-
лись черепа людей, принесенных в 
жертву богам. Завоеватели утверждали, 
что гигантское цомпантли, распола-
гавшееся в столице ацтеков Теноч-
титлане (теперь Мехико) у Большой 
пирамиды бога войны, содержало 130 
тысяч голов.

Однако историки знали, что кон-
кистадоры зачастую целенаправлен-
но демонизировали культуру амери-
канских индейцев, чтобы оправдать 
собственные зверства в отношении 
покоренных народов. До недавнего 
времени археологических данных, ко-
торые бы свидетельствовали о размахе 
человеческих жертвоприношений, в 
распоряжении ученых не было.

Но при раскопках, начатых в 2015 
году, археологам Национального 
института антропологии и исто-
рии (НИАИ) Мексики впервые уда-
лось обнаружить остатки цомпантли 
и одной из двух каменных башен с 
вмурованными в них черепами. По 
мнению исследователей, это остатки 
того самого «мемориала» у Большой 
пирамиды бога войны, который наво-
дил ужас на конкистадоров.

БАШНИ ИЗ ГОЛОВ 
ДЛЯ БОГА ВОЙНЫ

Археологи не были до конца увере-
ны, что раскопали остатки цомпантли, 
ведь деревянные стойки и переклади-
ны давно сгнили. И лишь когда нашли 
десятки, а затем и сотни черепов с от-
верстиями по бокам (их проделывали, 
чтобы нанизывать головы на жерди), 
стало окончательно ясно, что найден 
тот самый знаменитый жертвенный 
комплекс.

Ученые обнаружили 180 целых чере-
пов и тысячи фрагментов, вероятно, их 
конкистадоры разбили, когда разруша-
ли культовые сооружения. Но размеры 
постройки позволили оценить размах 
жертвоприношений.

Стойки с черепами располагались в 
несколько рядов на площадке разме-
ром 35 на 14 метров. Высота «стелла-
жей» составляла примерно 4 - 5 метров. 

По краям цомпантли располагались 
две башни, в стены которых также 
были вмурованы черепа. Диаметр ба-
шен - 5 метров, высота - 1,7 метра. По 
оценке археологов, в цомпантли было 
достаточно места, чтобы одновремен-
но выставлять на обозрение несколько 
тысяч черепов!

- Примерно 75 процентов черепов 
принадлежали мужчинам в возрасте 
20 - 35 лет, - говорит биоархеолог Гомес 
Вальдес из Тулейнского университета. - 
Это возраст воинов, скорее всего, эти 
люди были военной добычей. Еще 20% 
жертв - женщины, а оставшиеся 5% - 
дети, вероятно, это рабы, купленные 
специально для ритуала. Большинство 
людей неплохо питались и были в хо-
рошем физическом состоянии перед 
тем, как погибнуть.

Ученые ссылаются на 
документы, которые свиде-

тельствуют, что пленные воины в 
течение нескольких месяцев или даже 
лет жили в семьях своих победителей. 
У индейцев было особое отношение к 
смерти. По их религиозным 
представлениям, человек со-
стоял из телесной оболочки 
и божественной искры, ко-
торую в плоть вложили боги 
во время зачатия. Но запа-
сы этой божьей искры были 
ограничены. Поэтому перио-
дически богов нужно было 
питать энергией, чтобы они 
могли создавать новых людей 
и зверей. Источником этой 
энергии была кровь. Без нее 
солнце перестало бы светить 
и мир прекратил бы свое су-
ществование. Поэтому даже 
человек, которого приносили 

в жертву, думал, что становится источ-
ником новой жизни.

ИНДЕЙЦЫ ДОРОГО ЗАПЛАТИЛИ 
ЗА ЖЕСТОКОСТЬ

- Но в то же время убийство плен-
ников, пусть и в религиозных целях, 
- это способ демонстрации силы и по-
литического влияния, - считает Джон 
Верано, специалист по человеческим 
жертвоприношениям из Тулейнского 
университета в Новом Орлеане. - С 
одной стороны, это сильное поли-
тическое заявление для государств-
конкурентов. С другой - способ дер-
жать в повиновении собственное 
население. Человеческие жертвопри-
ношения практиковались у многих на-
родов доколумбовой Америки, но у 
ацтеков эта практика достигла своего 
апогея.

Впрочем, культ жестокости хоро-
шо аукнулся ацтекам. Ведь именно 
терроризируемые ими народы ста-
ли основой войска Эрнана Кортеса, 
уничтожившего империю Монтесу-
мы. Во время похода на Теночтитлан 
испанцев в его отряде насчитывалось 
всего около 600 человек, а союзники 
Кортеса, индейцы-тласкаланцы, вы-
ставили армию в несколько десятков 
тысяч воинов. Под натиском испанцев 
и индейцев, в которых ацтеки видели 
потенциальный материал для созда-
ния цомпантли, Теночтитлан рухнул. 
А вместе с ним исчезла и жестокая 
культура, которая организовала са-
мые масштабные человеческие жерт-
воприношения в истории. Хотя мы 

знаем, что практика 
уничтожения людей 
ради неких высших 
целей, к сожалению, 
жива до сих пор.

Ярослав КОРОБАТОВ

В организм грызунов 
ввели антитела, 
взятые из крови 
осужденных за тяжкие 
преступления.

Эра милосердия, о которой 
писали братья Вайнеры, судя по 
всему, наступит еще не скоро. 
Количество уголовников, отбы-
вающих срок за насильственные 
преступления, кардинально не 
уменьшается. Интересное объ-
яснение агрессивного поведе-
ния предложила международная 
команда ученых, она проводила 
уникальный эксперимент в лабо-
ратории университетской больни-
цы Акерсхуса (Норвегия).

Исследователи предположили, 
что склонность к насилию связана 
с изменением реакции организма 
на стресс.

К эксперименту ученые при-
влекли уголовников и... мышей. 
Шестнадцать подходящих за-
ключенных без труда нашлись в 
тюрьме особого режима одного 
из пригородов Осло, 11 из них 
отбывали длительные сроки за 
убийство, 1 сидел за бандитизм 
и 4 попали за решетку за изна-
силования. У них взяли образцы 
крови, из нее получили антитела, 
кодирующие выработку кортизо-
ла в надпочечниках, полученный 
материал ввели «тварям дрожа-
щим» - лабораторным мышам.

Затем грызунов, которым пе-
релили кровь преступников, под-
саживали в клетки, где жили их 
обычные собратья. Ученых инте-
ресовало, будут ли мыши-монстры 
вести себя агрессивнее, чем их 
коллеги из контрольных групп, ку-
да входили мыши, которым вводи-
ли вытяжку из крови уголовников, 
которые сидели за преступления 
ненасильственного характера 
(угоны автомобилей, мошенни-
чество). В других контрольных 
группах кровь брали у физически 
здоровых парней - бодибилдеров 
и рядовых добровольцев.

Поведение мышей, в чьих жилах 
текла кровь буйных заключенных, 
явно выделялось злобой и же-

стокостью. Они начинали 
атаковать хвостатых хозя-
ев клетки, а во время драк 
кусали их неистово.

- Эксперимент 
наводит нас на 
мысль, что у 
жестоких и 
миролюбивых 
людей разные 
антитела, они, 
в свою очередь, по-
своему влияют на выработку 
гормона кортизола во время 
стресса,  - говорит профессор 
физиологии университета Ру-
ана Сергей Фетисов, один из 
авторов исследования. - Этим 
можно объяснить патологические 

реакции в ответ на чрез-
вычайные ситуации.
Вполне возможно, что 

на основе результатов этого 
исследования ученым удастся соз-
дать лекарство, которое будут 
выдавать по рецепту для граж-
дан, склонных к мордобою и по-
ножовщине.

И начнется на земле совсем 
другая жизнь.

 ■ НА КОГО ОНИ БАТОН КРОШАТ?

Кот Том 
и не подозревал, 

откуда у мышонка 
Джерри преступные 

наклонности.

Археологи раскопали 
«концлагерь» ацтеков

Он наводил ужас 
на конкистадоров: ряды 
«стеллажей» с черепами 

людей, погибших во время 
жертвоприношений.

«концлагерь» ацтеков«концлагерь» ацтеков
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БОЛЬШАЯ ПИРАМИДА
БОГА ВОЙНЫ

БАШНЯ
ИЗ ЧЕРЕПОВ

МЕМОРИАЛ

АЦТЕКОВ

Ученые 
подсчитали -
на этой 
территории могли 
одновременно 
выставлять 
несколько 
тысяч черепов

МЕКСИКА

Черепа 
жертв

Убийц и насильников доизучали до мышей...

«Комсомолка» 
рекомендует геогра-
фические энцикло-
педии о самых кра-
сивых и загадочных 
местах России. Ищи-
те на shop.kp.ru или 
в фирменных мага-
зинах «КП».
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Людмила ИЛЬИНА, 
Ирина БЫСТРОВА 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Бывшая супруга лидера 
группы «Ленинград» 
показала свидетельство 
о расторжении брака.

- Наш брак официально растор-
гнут, - сообщила подписчикам быв-
шая жена 45-летнего лидера группы 
«Ленинград» Сергея Шнурова.

В качестве доказательства Ма-
тильда Шнурова, которая прожила с 
Сергеем 8 лет, показала официаль-
ное свидетельство о расторжении 
брака. Бумагу ей выдали 15 августа в 
Адмиралтейском загсе Петербурга.

Как удалось узнать «КП», из-
начально Матильда собира-
лась подать иск о разде-
ле имущества. И было 
чего: например, Сер-
гей Шнуров в 
нынешнем го-
ду занял вто-
рое место 
в рейтинге 
Forbes «50 
самых бо-
гатых звезд 
шоу-бизнеса и 
спорта» с годо-
вым доходом $13,9 
миллиона. Но быв-
шие супруги дого-
ворились без судов.

- Раздел имуще-
ства произошел по 
обоюдному согла-
сию, - сообщила 
Матильда.

Кстати, изна-
чально бывшую 
супругу музы-
канта звали 

Елена Мозговая. Еще до брака с 
Сергеем она официально поменя-
ла имя и стала Матильдой, а после 
развода сохранила и громкую фа-
милию Шнурова.

Бывший участник группировки 
«Ленинград» и друг Шнура Стас Ба-
рецкий рассказал нам, что Сергей 
оставлял большую часть нажитого 
любимым женщинам.

- Сергей всегда делает широ-
кие жесты, - признался Стас Ба-
рецкий. - Помню, как было с его 
предыдущей женой (речь о Светлане 
Костицыной, которая воспитывает 
их общего сына Аполлона. - Ред.), 
он тогда мало что оформлял на себя. 

Думаю, в браке с Матиль-
дой он делал то же самое.

По словам Барецкого, 
даже любимая кошка четы 

Шнуровых Василиса останет-
ся с Матильдой, так как Сергей 

постоянно гастролирует, а хозяйка 
теперь дома будет сидеть чаще.

- Но я вам скажу, 

что сейчас у Шнурова уже появи-
лась новая пассия, и это - бомба, вот 
увидите!  - заинтриговал Барецкий, 
но кто эта новая подруга рокера, не 
уточнил.

Кстати, Шнуров съехал из квар-
тиры, где они жили с Матильдой, 
еще два месяца назад - переселил-
ся в пятизвездочную гостиницу на 

Невском.
- Пара красивая была, 
всегда здоровались,  - рас-
сказала корреспонденту 
«КП» - Санкт-Петербург» 

консьержка. - Сейчас Ма-
тильда живет в этой квартире одна. 
Сергей, когда переезжал, забрал все 
вещи. С тех пор ни разу тут не по-

являлся.
Вероятно, Матильда решила 

остаться жить в доме на набе-
режной Крюкова канала из-за 
того, что он находится близко 
к ее работе. До ресторана «Ко-
коко» всего два километра, до 
балетной школы, которую она 
открыла в городе, - чуть даль-
ше. В общем, все условия для 
комфортной жизни, к которой 
она успела привыкнуть.

Светская хроника

Свидетельство о расторжении 
брака выдано Матильде 
Шнуровой 15 августа.
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Больше не «рыба мечты»: 

Сергей Шнуров официально 
развелся с Матильдой

 � ДЕНЕЖКИ

5 квартир, 4 машины 
и миллионы 
поделили без споров
Алена ЧИЧИГИНА 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Матильда Шнурова в отличие от Елены 
Степаненко не стала судиться за имущество 
с бывшим мужем.

Основной доход Сергея Шнурова  - концерты. По 
некоторым данным, группа «Ленинград» получает 
по 3 миллиона рублей за концерт. А их бывает по 
70 в год. Конечно, не все деньги уходят Сергею, 
ведь коллектив большой. Второй источник зара-
ботка - корпоративы. «Ленинград» выступает за 
гонорар от $150 тысяч. Сергей активно снима-
ется в рекламе и продает ее в своих соцсетях. 
В интервью он признавался, что реклама в его 
Инстаграме стоит 1,5 миллиона рублей. 

Так куда вкладывал свои гонорары Сергей 
Шнуров?

� Сергей и Матильда жили в бывшем доходном 
доме Веге на набережной Крюкова канала 

(построен в 1916 году). Квартира в 150 квадра-
тов стоит примерно 20 миллионов рублей (вся 
недвижимость - в Петербурге).

� Две квартиры площадью 340 метров в доме 
на улице Пестеля (построен в 1889 году)  - 

они зарегистрированы на Матильду Шнурову. 
По примерным оценкам, их стоимость более 35 
миллионов рублей.

� Апартаменты, состоящие из двух квартир и 
веранды, площадью более 300 квадратов 

на улице Чайковского, напротив Летнего сада. 
По примерным оценкам, их стоимость около 45 
миллионов рублей.

Шнуровых связывает и общий бизнес. Именно 
Матильда вкладывала деньги супруга:

� Открыла первую петербургскую балетную 
школу для взрослых «Айседора». Однако это 
предприятие вот уже много лет не дает прибыли, 
а, наоборот, приносит убытки.

� Открыла ресторан «Кококо», который, по не-
которым данным, приносит по 9 миллионов в месяц.

Автопарк семьи состоит из четырех машин:
�Сергей владеет Toyota Land Cruiser 200.
�На Матильду оформлены два BMW, а также 

тюнингованный BMW Alpina B6. Этот автомобиль 
стоимостью более 5 млн. рублей горел два года 
назад на парковке перед Мариинским театром, 
но сейчас снова на ходу.
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Сергей 
Шнуров  

и Матильда 
играли  

в скандалы 
для светских 
фотографов,  

а в жизни 
смогли 

расстаться 
мирно.

 
- В Питере не пить, 

когда с другой  
ты будешь жить!

Кира БУЛЫЧЕВА

Народ гадает, 
будут ли артисты 
встречаться  
по второму кругу.

«Заинтригован Станислав-
ский, боится выйти в туа-
лет» - других слов о разводе 
Оксаны Акиньшиной у нас 
нет. Вот что написала кра-
савица блондинка на своей 
странице в социальной сети 
Инстаграм (фото справа).

В комментариях у 31-лет-
ней Оксаны сплошное еди-
нодушие: «старая любовь не 
ржавеет». После того как 
ее бывший парень, Сергей 
Шнуров, объявил о разво-
де, Акиньшина начала с ним 
видеться чаще, чем за все 
годы с момента их разрыва. 

Сначала парочка размести-
ла в соцсетях совместное 
фото. Затем актриса про-
комментировала его статус 
про участие в забеге «Бе-
лые ночи»: «Боже, ты пуга-
ешь меня таким активным 
спортом». И вот она уже 
на «законном» месте Ма-
тильды на сцене вместе с 
«Ленинградом», снимая про-
исходящее на телефон. На 
что Шнуров ответил бывшей 
пассии недвусмысленным 
«Дома поговорим».

В 2004 году, когда Акинь-
шина начала встречаться с 
Сергеем, ей было 15 лет. В 
те времена Шнуров посто-
янно пил, плохо выглядел и 
жил в грязи. Юная Оксана 
не смогла выдержать его 
запойную жизнь и ушла. А 
сейчас Сергей стал одним 

из самых завидных холостя-
ков  - ухоженный, богатый, 
желанный женщинами.

Оксана за это время была 
с самыми разными мужчина-
ми. Успела повстречаться 
с певцом Алексеем Воро-
бьевым. От генерального 
директора пиар-компании 
«Планета Информ» Дми-
трия Литвинова в 2009 го-
ду родила сына Филиппа. 
От продюсера Арчила Ге-
ловани - сына Константина 
и дочь Эми. Отношения со 
вторым мужем начались в 
2012 году и закончились 
через Инстаграм, как все 
смогли убедиться.

Мы даже не сомневаемся, 
что сейчас парочка начнет 
хайповать, чтобы заинтриго-
ванный народ гадал, встре-
чаются Оксана и Сергей 

или же нет. Это, конечно, 
расстроит тех пассий Шну-
рова, которые, потеряв го-
лову, начали вывешивать 
совместные фотографии, 
раскатав пухлые губы. Но 
как говорил сам Сергей  - 
«снова живы для наживы».

Кто-то разводится,  
кто-то - женится. 

О том, как наш 
президент погулял  
на свадьбе главы  

МИД Австрии, -  
на < стр. 2.

Совпадение? Не думаем: 
После Шнура о разводе сообщила  
и его бывшая, актриса Оксана Акиньшина

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Увидев это сообщение 
на страничке Оксаны, 

ее подписчики  
хором стали 
спрашивать:  

уж не Шнур ли 
причина?
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«КОГДА ВЕРИЛИ 
ЕЛЬЦИНУ, МЫ БЫЛИ 
НАИВНЫМИ ЛЮДЬМИ»

«КП»: - Почему в 1991-м 
все были против ГКЧП? 

Шевченко: - Я тоже был 
тогда с отцом у «Белого до-
ма». Видел, как взлетали 
трассеры, как горел БТР. 
Власть уже находилась в 
агонии, раздражала бес-
смысленными кровопуска-
ниями - Тбилиси, Баку или 
Фергана. А наличие ГКЧП в 
виде Геннадия Янаева (вице-
президента СССР. - Ред.) 
или Владимира Крючкова 
(председателя КГБ. - Ред.), 
трясущихся от страха, по-
казало, что мы имеем дело 
с беспомощными людьми. 
Поэтому многие москвичи 
вышли к «Белому дому». Мы 
верили в демократию и об-
новленный социализм. Все 
эти мечты оказались ничем. 

«КП»: - Корили себя потом?
Шевченко: - Разумеется. 

Хотя корить себя за моло-
дость просто невозможно. 
В  политике искреннее дви-
жение души людей часто ис-
пользуется манипуляторами, 
которые души не имеют. Та-
кими, на мой взгляд, были 
Ельцин и его окружение.

Гозман: - Я согласен с тем, 
что власть в СССР уже не 
имела никакого авторитета. 
Но я не согласен с оценкой 
Ельцина. Вот я не был наи-
вным. Я верил в демокра-
тию и верю сейчас. Именно 
поэтому я тоже пошел в те 
дни к «Белому дому». И не 
жалею. Я счастлив, что до-
велось внести свой вклад в 
крушение той варварской 
коммунистической системы. 

ГКЧП ДОБИЛ СОЮЗ
«КП»: - Но многие сейчас 

жалеют, что поддержали Ель-
цина, а не ГКЧП. Почему? 

Шевченко: - Оголтелый от-
ъем у народа социальных, 
гражданских прав, расстрел 
парламента в 1993-м, чечен-
ская война - это все след-
ствие 1991 года. Бюджет 
России утверждался в США. 
И это не мои выдумки, это 
сказал Григорий Явлинский. 
Но мы верили в лучшее бу-
дущее, наивные.

Гозман: - Не все.
Шевченко: - Ну, конечно, 

не все. Те, кто вовремя огра-
бил свой народ, поучаство-

вал в приватизации, нажился 
на уничтожении промыш-
ленности, на фальсифика-
ции выборов 1996 года уже 
от имени Ельцина, - очень 
ловко устроились. Но боль-
шая часть нашего наро-
да оказалась вне жизни. В 
этом, убежден, преступление 
ГКЧП. Если ты достаешь 
оружие - стреляй, а не ма-
ши им. Они убили беззащит-
ных ребят-танкистов, кото-
рых загнали в тоннель, и они 
открыли огонь. Потому что 
в них стали бросать бутылки 

с зажигательной смесью. А 
эти советские танкисты бы-
ли ни в чем не виноваты. Вот 
в этом виноват Янаев, как и 
Горбачев. 

Гозман: - В августе 1991 
года народ России вышел к 
«Белому дому» и не допустил 
победы ГКЧП. Если бы сот-
ня тысяч человек не стоя-
ла там, «Белый дом» просто 
штурмовали бы и, конечно, 
взяли. А так это было невоз-
можно сделать, не убив часть 
людей. Руководители ГКЧП 
на это не пошли. 

ГОРБАЧЕВ 
ИНСЦЕНИРОВАЛ 
СВОЙ АРЕСТ

«КП»: - Почему же члены 
ГКЧП оказались такими не-
решительными слабаками?

Шевченко: - Не надо делать 
из ГКЧП кучку сталинистов. 
Янаев, Крючков действова-
ли по поручению Горбачева, 
который инсценировал свой 
арест в Крыму. Проблема в 
том, что никому не дали яс-
ных указаний: арестовывать 
Ельцина или нет, штурмо-
вать «Белый дом» или нет. 
А страна разрушалась. 

«КП»: - Можно ли было 
спасти Союз на том этапе?

Шевченко: - СССР мог 
продолжаться. Горбачев 
готовил Союзный дого-
вор. Его планировали под-
писать 20 августа 1991-го.  
А путч и подняли накануне, 
чтобы сорвать подписание. 

Гозман: - А я думаю, СССР 
был обречен. Эта империя 
могла существовать лишь в 
жестком варианте диктату-
ры. Когда ресурсы насилия и 
финансов были исчерпаны - 
все рухнуло. 

АМЕРИКА БОЯЛАСЬ 
РАСПАДА СОВЕТОВ

«КП»: - Запад как-то влиял 
на события тех дней?

Шевченко: - Ельцин имел 
поддержку от США. Он ле-
тал в Америку незадолго до 
1991 года. Но само по себе 
уничтожение огромной стра-
ны принесло в мир хаос. Мы 
знаем, что республиканская 
партия США устами Джор-
джа Буша-старшего и госсе-
кретаря Джеймса Бейкера 
дала гарантии о нераспаде 
СССР и о нераспростра-
нении НАТО на восток. А 
демократическая партия в 
лице Клинтона вытерла об 
эти обещания ноги и начала 
ставить под флаг НАТО все 
страны Восточной Европы.

«КП»: - А по какому пути 
нужно было идти, чтобы Союз 
не разрушился?

Шевченко: - Любая си-
стема стареет. В США в 
1920 - 1930 годы были на 
грани революции из-за го-
сподства мафии. Рузвельт 
сказал: «Я беру на себя от-
ветственность, никаких су-
дов, убивайте их так». Такие 
же методы были в Китае на 
площади Тяньаньмэнь. Ки-
тайское руководство взяло 
на себя ответственность за 
насилие. Но мы видим, что 
современный Китай - про-
цветающая страна. Тогда 
наша власть показала себя 
слабой. ГКЧП нужно было 
арестовать Ельцина и не дать 
разрушиться стране. 

«КП»: - Почему половина 
россиян не верит никому?

Шевченко: - Во-первых, 
они не знают, что было в то 
время. Выросло целое по-
коление: 27 лет тем, кто ро-
дился в 1991 году. Я был в 
гуще событий. Но мои глаза 
открылись только в декабре 
1994-го - начало чеченской 
войны. А потом, чтобы не 
допустить победы КПРФ на 
выборах 1996-го, распродали 
страну олигархам. Тогда я 
понял, с кем мы имеем дело. 
Это была последовательная 
политика пожирания богат-
ства, оставшегося от СССР.

Громкая дата

Полная версия 
разговора - в эфире 
Радио «КП» сегодня 

в 20.05.
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Тысячи людей вышли на защиту «Белого дома» ради свободы. А 
получили развал страны, чеченскую войну и дефолт.
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27 лет назад, с 18 по 21 августа 1991 
года, власть в СССР перешла к ГКЧП - 
Госкомитету по чрезвычайному по-
ложению. Он состоял из советской 

верхушки, которая пыталась остановить под-
писание нового Союзного договора советских ре-
спублик. Что, по мнению ГКЧП, ставило крест 
на СССР. Президента Советского Союза Горба-
чева изолировали в Крыму. Но Президент РСФСР 

Ельцин обвинил путчистов в госперевороте и за-
перся с соратниками в «Белом доме». ГКЧП ввел 
в Москву танки, но штурмовать «Белый дом», к 
которому пришли тысячи людей, не решился. И 22 
августа уже сами путчисты были арестованы. 

Можно ли было спасти СССР? Об этом в эфире 
Радио «КП» (fm.kp.ru) поспорили журналист-
социалист Максим ШЕВЧЕНКО и политик-
либерал Леонид ГОЗМАН.

Шевченко против Гозмана: 
Ев
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Подготовил  
Роман ГОЛОВАНОВ.

«Вопрос дня» на эту тему -  
на < стр. 3.

Помните,  
как это было? 

Поделитесь 
в откликах на сайте

  91.0
FM

Леонид Яковлевич 
не согласен, мол, 
демократы дали 
России свободу.

Можно ли было сохранить 
СССР в августе 91-го?

Максим Леонардович уверен - 
Ельцин обманул народ.
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Ольга СУХОВА

Где посмотреть 
российские фильмы в 
Краснодарском крае. 

25 августа практически во 
всех районах Кубани пройдет 
акция «Ночь кино». Организа-
торы говорят, что в этом году 
будет работать ну очень много 
площадок, на которых покажут 
картины и пройдут различные 
активности - конкурсы, викто-
рины, представления.

- Если в 2017 году в рамках 
акции работало 246 кинопло-
щадок, то в этом году подтвер-
дили свое участие 327, - расска-
зали в министерстве культуры 
Краснодарского края. - Это не 
только открытые площадки в 
скверах, но и кинозалы в кино-
театрах и культурно-досуговых 
учреждениях.

«Ночь кино» стартует в 19:00 
25 августа во всех районах Ку-
бани. А уже c 20:00 бесплат-
но покажут три российских 
фильма.

В 20:00 - мультфильм «По-
следний богатырь»

В 22:00 - приключение, фан-
тастика «Рубеж».

В 23:40 - приключение, исто-
рия «Танки».

Возраст +12.

Где еще ПоКажут фильмы:
Краснодар  
✓ Досуговый центр, ул. Славянская, 28;
✓ Сквер им. Г. К. Жукова, ул. Красная, 42;
✓ Парк «Городской сад», ул. Постовая, 34;
✓ Парк «Солнечный остров»,  

ул. Трамвайная, 2;
✓ Бульвар Платановый,  

Юбилейный микрорайон;
✓ Библиотека им. Н. А. Некрасова,  

ул. Красная, 87/89;
✓ Дом культуры Карасунского округа  

Краснодара, ул. Уральская, 198/1;
✓ Дом культуры Центрального округа  

Краснодара, ул. Красноармейская, 30;
✓ Дом культуры поселка Лорис,  

ул. Рязанская, 12;

Станислав ШЕВЧЕНКО  
(«КП» - Воронеж»)

а ее муж отбивается  
от незваных гостей лопатой.

В ноябре прошлого года Наталья Вла-
сова из поселка Панино Воронежской 
области выиграла 506 миллионов рублей 
в лотерею. Голову у нее от этого не сорва-
ло - гоголем по главной улице не ходит.

Власовы разъезжают теперь на черном 
джипе. Никаких буржуйских «Гелендваге-
нов» и «Порше Кайенов» покупать не ста-
ли. Чего деньгами разбрасываться. Взяли 
китайский внедорожник DW Hower за 1,3 
миллиона рублей.

Еще купили четыре машины для родных 
и участок под строительство нового дома. 
Рабочие, которых мы застали, говорят, что 
на стройке Власовы не разорятся.

- Дом по местным меркам будет хороший. 
И не более. Два этажа, гараж. Никаких 
особенных материалов для отделки. Даже 
поблизости есть дома побольше.

- Вы бы про жилье главы Панина расспро-
сили. Вот там дворцы, - добавила соседка 
Власовых.

Закрадывается подозрение: а были ли 
миллионы?

- Катя говорила, что выигрыш большой, - 
делится бывший коллега дочери милли-
онерши по районному суду, откуда она 
уволилась после того, как деньги рекой 

потекли на счет Власовых. - Оплата посту-
пает траншами. Пока они получили далеко 
не все. Живут обычной жизнью и совсем 
не зазнались! Но они устали от внимания.

И когда мы в очередной раз заявились 
к ним на порог, то не особо рассчитывали 
на теплый прием.

После звонка в дверь на пороге появил-
ся муж миллионерши. Недобро погляды-
вая, спросил: «Видишь черенок от лопаты? 
Сейчас я им тебя... (шарахну.  - Ред.)». 
В прошлый наш визит он лишь обещал 
проверить свой черенок и наши спины на 
прочность, а в этот раз решил не бросать 
слов на ветер (миллионер все-таки) и даже 
замахнулся.

И только направленная фотокамера сби-

ла его с толку, но разговора все равно 
не получилось. Соседка Власовых была 
приветливее  - рассказала, что Наталья, 
прихватив внучку, укатила на моря.

- Думаете, на Канары? - загадочно улыб-
нулась женщина. - Нет, в Крым полетели 
на самолете.

 ■ Бешеные деньГи

Пенсионерка, получившая полмиллиарда, отдыхает в Крыму

«ночь кино» на Кубани:

Бесплатно покажут «Танки», «Рубеж» 
и «Последнего богатыря» 

✓ Станица Старокорсун-
ская, Дом культуры, ул. Кра-
сная, 27/1;

✓ Поселок Березовый, би-
блиотека-клуб им. Т. Г. Шевченко

✓ Хутор Ленина, библио-
тека-клуб им. В. Г. Белинско-
го, ул. Молодежная, 37;

✓ Поселок Колоси-
стый, библиотека-клуб №37,  
ул. Звездная, 10;

✓ Поселок Лазурный, 
Центр творчества, ул. Ок-
тябрьская, 1/1;

✓ Хутор Копанской,  
Дом культуры, ул. Централь-
ная, 16/1.

✓ Анапа, Центр культу-
ры «Родина», Театральная 
площадь, ул. Астрахан-
ская, 2.

✓ Геленджик, Дво-
рец культуры, искусства  
и досуга, ул. Луначарско-
го, 95.

✓ Новороссийск, парк 
им. Фрунзе, ул. Толстого; 
площадка у кинотеатра, 
ул. Набережная Серебря-
кова, 53; летняя площад-
ка, ул. Грибоедова, 12; 
парк имени Ленинского 
Комсомола, Сухумское 
шоссе. 

✓ Сочи, кинотеатр «Со-
чи», ул. Абрикосовая, 12. 
Культурный центр «Комсо-
молец», Адлер, ул. Ульяно-
ва, 58. Культурный центр 
«Восход», п. Лазаревское, 
ул. Победы, 80. «Арт-Ме-
диа-Центр «Родина», ул. 
Красноармейская, 24. 
Дом культуры «Юбилей-
ный», ул. Чехова, 48а.

✓ Кропоткин, Центр 
кино и досуга «Мир», пло-
щадь, ул. Красная, 49.

✓ Туапсе, Центр кино и 
досуга «Россия», ул. Карла 
Маркса, 17.

Кстати
«Ночь кино» в Крас-

нодаре начнется с те-
атрализованного шест-
вия по улице Красной. 
Колонна киногероев из 
разных уголков Кубани 
стартует от Чапаева в 
18:15 и двинется в сто-
рону Пушкинской пло-
щади. А в 19:00 на пло-
щади выступят лучшие 
творческие коллективы 
края. Развлекать публи-
ку они будут целый час, 
в 20:00 на огромном 
экране покажут долго-
жданное кино.

В каких станицах и хуторах 
Кубани еще покажут 
фильмы - на kp.ru
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

У кого из родственников 
писателя будут теперь 
жить крокодил  
Гена и Чебурашка,  
пока непонятно... 

Эдуард Успенский был пло-
довитым писателем и деловым 
человеком. О его спорах за свои 
авторские права не слышал 
только ленивый. Успенский - 
это Юрий Антонов, только от 
литературы. Оба - классики. 
Оба отстаивали свои права (а 
Юрий Михайлович успешно 
продолжает) всеми способами. 
У Успенского осталось несколь-
ко домов и квартир. Но главное, 
что писатель оставил после себя, 
- его литературное наследие и 
права на кино- и музыкальные 
произведения. Он автор бо-
лее 70 сказочных повестей, 10 
пьес, около 60 сценариев, двух 
фильмов и телесериала. Как 
сообщили «КП» в Российском 
авторском обществе, Эдуарду 
Николаевичу принадлежат ав-
торские права на текст и музыку 
415 произведений. Среди проче-
го и права на образ Чебурашки. 

В 2002 году писатель подпи-
сал соглашения об отчислениях 
с производителями молочной 
продукции «Простоквашино». 
В одном из интервью он гово-
рил, что только на проценты 
от продажи мороженого этого 
бренда он купил загородный 
дом. Но незадолго до смерти 
Успенский и киностудия «Со-
юзмультфильм» заключили 
соглашение. Писатель предо-
ставил киностудии право не 
только на использование его 
оригинальных сценариев к трем 
популярным с советских времен 
мультфильмам, но и исключи-
тельную лицензию на исполь-
зование товарных знаков с име-
нами и изображениями героев 
и наименованием «Просток-
вашино». По условиям сделки 
выдача лицензий на исполь-
зование этих произведений и 
товарных знаков другим лицам 
будет происходить через «Союз-
мультфильм», который обязался 
выплачивать автору роялти от 
получаемых доходов. Теперь 
эти деньги будут получать на-
следники Эдуарда Николаевича.

Что же собой представляет 
творческое наследие Эдуарда 
Успенского? Можно ли его оце-
нить? Эти вопросы мы задали 
известному адвокату Ирине Ту-
лубьевой, одному из ведущих в 
России специалистов по автор-
скому праву.

- Я с Эдуардом Николаеви-
чем хорошо знакома, в какой-то 
момент ему помогала, - гово-
рит Ирина Юрьевна. - Кризисы  
90-х и 2000-х никогда не каса-

лись детских авторов-классиков. 
Потому что детский репертуар 
хорошо используется в любое 
время. Это касается и крокоди-
ла Гены, и Чебурашки, и «Про-
стоквашино», и многого дру-
гого. Эдуард Николаевич был 
весьма предприимчивым чело-
веком. Он умел собирать диви-
денды со своих персонажей. 

Но когда говорят, что у Че-
бурашки есть папа Успенский, 
забывают, что нарисовал при-
вычный всем нам образ худож-
ник Леонид Шварцман. Я сдер-
жанно отношусь к Успенскому 
как предпринимателю, потому 
что никто не должен забывать 
о соавторах. А у всех мульти-
пликационных персонажей 
есть соавторы. И Чебурашку, и 
простоквашинских героев ри-
совали художники, озвучивали 
артисты. А абсолютные права 
Успенского - это его литература. 
Думаю, там достаточно серьез-
ное наследие, ведь все книги, 
которые будут издаваться в тече-
ние 70 лет после его смерти, по-
падают под охрану прав, и еще 
несколько поколений потомков 
писателя насладятся дивиденда-
ми от них.

- Как они будут права на это 
наследие делить?

- Как договорятся. Можно 
разделить права частями на 
каждого, либо кто-то может от-
казаться от авторского права, 
взяв себе, например, дом или 
другую собственность. Когда 
много наследников, к приме-
ру, как у Исаака Дунаевского, 
так и происходит.

- У Эдуарда Успенского есть за-
вещание. В последние годы он не 
общался с единственной родной 
дочерью Татьяной. Если гипоте-
тически он ее вычеркнул, она все 
равно что-то унаследует?

- Есть такое понятие, как 
обязательный наследник (не-
совершеннолетние, нетрудо-

способные дети, инвалиды, 
пенсионеры, приходящиеся 
родственниками или не менее 
года прожившие с ним на иж-
дивении. - Ред.). Если такие в 
завещании не упомянуты, то 
они имеют право получить свою 
долю по закону. Но я знаю не-
мало случаев, когда обделенного 
потомка другие наследники из 
чувства справедливости наделя-
ли его долей.

- Предпоследняя жена Элео-
нора Филина может предъявить 
какие-то права на наследство?

- Если брак расторгнут, то 
бывшая жена - никто. Хотя пра-
во оспаривать завещание есть у 
любого лица.

- В любом случае есть что де-
лить.

- За наследников не пере-
живайте -  речь идет о мил-
лионах. Успенский был очень 
обеспеченным человеком. Но 
что касается его человеческих 
качеств, то он очень много 
имел в ущерб своим соавторам-
мультипликаторам. Если вы по-
смотрите первое упоминание 
о Чебурашке, это был зверек с 
большими глазами. Это уже по-
том, когда мультфильм вышел, 
Эдуард Николаевич дописал, 
что с большими ушами. Об-
раз Чебурашки был создан со-
вместными усилиями людей. К 
сожалению, он забыл, что есть 
художники, которым тоже на-
до кормить семьи. А ведь речь 
идет об очень-очень больших 
деньгах. 

- Нам рассказали, что Успен-
ский получал за Чебурашку не 
менее миллиона долларов в год.

- Не меньше. Потому что одна 
сделка с Японией (предостав-
ление прав на использование 
образа Чебурашки и крокоди-
ла Гены в мультсериале. - Ред.) 
принесла ему огромные деньги. 
Гораздо большие, чем вы сейчас 
назвали.

Продолжаем тему

Лучшие мультфильмы по произведениям 
Эдуарда Успенского - на сайте
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Когда страна прощалась с Успенским, мехового 
Чебурашку усадили рядом с портретом писателя.

Анастасия ЖУКОВА  
(«КП» - Крым»)

Юморист ест черные 
бургеры и зажигает  
с молодежью, правда, 
со своей 29-летней 
помощницей 
замечен не был.

Развод 72-летнего Евге-
ния Петросяна и 65-летней 
Елены Степаненко уже не-
сколько недель обсуждает 
вся страна. Пока адвокаты 
юмористов пытаются поде-
лить в суде их миллиардное 
имущество, бывшие супру-
ги уехали из столицы. Елена 
Степаненко отправилась на 
гастроли по городам страны, 
а Евгений Петросян отдыхает 
и работает в Крыму и радует 
подписчиков своей страницы 
в социальной сети Инстаграм 
новыми снимками. На каж-
дом он ослепительно улыба-
ется и явно доволен жизнью.

Живет Евгений Ваганович 
в Ялте. К этому городу он 
питает особые чувства еще 
с 1963-го, когда впервые 
приехал в южную столицу 
Крыма на гастроли.

- Я очень люблю Ялту. И 
приезжаю сюда летом каж-
дый год, - предался воспоми-
наниям Евгений Петросян. - 
В прошлом году на Украине 
узнали о том, что я приехал 
в Ялту. За эту провинность 
они внесли меня в список 
«Миротворца», а кто-то из 
них написал мне в Instagram: 
«Покрыл себя позором на 
старости лет». Я даже снача-
ла не понял, а что же я тако-
го натворил (тогда еще люди 
не знали о моем разводе со 
Степаненко), а потом оказа-
лось, что виной тому Крым. 

Слышите там, миротворцы? 
Покуда я буду жив, я всегда 
буду приезжать в Ялту и по-
крываться этим «позором». 
А вот кого будет покрывать 
этот позор, вас или меня, 
покажет время!

В Ялте юморист гуляет по 
набережной, пробует черные 
бургеры и любуется морем.

- Море всегда влияет на 
человека. Его необъятность, 
глубина и многообразие под-
водного мира рождают мири-
ады мыслей разного толка. В 
том числе и философские. Я 
могу долго смотреть на море 
и не уставать, а наоборот, от-
дыхать душой. Впрочем, и те-
лом тоже, - отмечает артист.

Народный артист посетил 
Никитский ботанический 
сад. Назвал пространство 
волшебным и сказочным, 
но пожаловался на крутые 
спуски и недостаточное ко-
личество скамеек. В Ялте 
Евгений Ваганович дал кон-
церт, выступление прошло 
в театре имени Чехова и 
длилось 2,5 часа. Юморист 
остался более чем доволен, 
заявил, что зал беспрерывно 
смеялся.

- Спасибо всем, кто в эти 
дни меня поддерживает!  - 
поблагодарил поклонников 
Петросян.

К разочарованию тех, 
кто следит за личной жиз-
нью юмориста, ни на одной 
из фотографий нет 29-лет-
ней помощницы юмориста 
Татьяны Брухуновой, кото-
рую считают новой дамой 
сердца артиста. Неужели 
она осталась вдали от поч-
ти уже холостого босса? Но 
всегда остается вопрос, кто 
же сделал эти удачные фото-
графии Евгения Вагановича.

Все подробности громкого 
развода, много фото -  
на нашем  сайте
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 ■ ИЗ ЖИЗНИ ОТДЫХАЮЩИХ

Без пяти минут 
холостой Петросян 
проводит время в Ялте

На фото, 
которые выставляет 

в  соцсети сам 
Евгений Ваганович, 

он явно доволен 
жизнью.

Как наследники Успенского   
собираются поделить 
его миллионы
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Светлана СТРОКАН 
(«КП» - Нижний Новгород»)

30-летний защитник «Ниж-
него Новгорода» Виталий Фе-
дорив прославился во время 
субботнего матча первого 
дивизиона с «Сочи». Но от-
нюдь не своей игрой. Для ко-
манды с Черного моря этот 
матч был первым в сезоне, 
который они проводили до-
ма. На стадионе «Фишт» пе-
ред началом встречи играл 
гимн России. Футболисты 
кто пел, кто делал вид, что 
припоминает слова. Един-
ственный, кто выбивался из 
ряда, - Виталий Федорив. В 
феврале этого года он пере-

шел в «Нижний Новгород» из 
донецкого «Олимпика». До 
прошлых выходных он ничем 
особенным не отличился, но 
вот пришло и его время.

Вместо того чтобы повер-
нуться к флагу, как игро-
ки обеих команд, Федорив 
демонстративно смотрел в 
сторону и сверлил взглядом 
центральную трибуну, что 
прекрасно видели все восемь 
с половиной тысяч человек, 
пришедших на матч. А кто-
то из болельщиков заметил, 
что об этом пишут украинские 
СМИ: «Игрок проявил свою 
позицию».

После игры уроженец 
Львовской области, команда 

которого обыграла «Сочи» 
(1:0), так объяснил свое по-
ведение:

- Человек я верующий, и 
когда выхожу на поле, всегда 
произношу слова молитвы. 
Так было и вчера. Мое глубо-
кое убеждение, что спорт - вне 
политики. С уважением от-

ношусь к гимну и флагу лю-
бой страны. Так что прошу в 
моих действиях не усматри-
вать никакой политической 
подоплеки.

«Выкрутился», - комменти-
руют в соцсетях болельщики. 
«Подождем до следующей 
игры», - говорят другие.

Спорт

Телевизор
Глеб ГУБАРЕВ

Зрителям начали 
показывать второй 
сезон детективного 
сериала «Ищейка».

Теледетективов, повеству-
ющих о решительных дамах, 
которые работают в полиции и 
управляют целой толпой непо-
воротливых мужиков, в год вы-
ходит штук по десять, и лишь 
немногие из них становятся 
по-настоящему популярными. 
«Ищейка», которая является 
адаптацией американского 
проекта The Closer, - как раз 
то самое приятное исключе-
ние, полюбившееся зрителям 
прежде всего благодаря обая-

нию главной героини, подпол-
ковника Александры Кушнир, 
которую играет Анна Банщи-
кова. Переведенная из столи-
цы в небольшой курортный 
город Дивноморск, она бы-
стро построила сотрудников-
разгильдяев и стала бить ре-
корды раскрываемости. Во 
втором сезоне ее трудовые 
подвиги продолжаются: шутка 
ли - в каждой из восьми серий 
будет как минимум по одному 
трупу! Но мертвецы даму в по-
гонах не пугают, ведь с ними 
Александре разобраться ку-
да проще, чем с собственной 
личной жизнью, которая, как 
кажется, впала в летаргиче-
ский сон. Однако во втором 
сезоне рядом с Сашей неожи-
данно появится импозантный 
мужчина с внушающим дове-
рие лицом Дмитрия Миллера. 

Но не факт, что опьяненную 
комплиментами Александру 
не ждет очередное сердечное 
фиаско...

- Моя героиня - не скучный 
следователь, сидящий в отде-
ле, а женщина во всех ее про-
явлениях, - объясняет Анна 
Банщикова. - Если в первом 
сезоне она была в чем-то нео-
пытна, то впоследствии стано-
вится более жесткой и непри-
миримой. Она любит людей и 
всегда переживает за тех, чьи 
дела расследует. Она одержи-
ма, она врет, идет на риск ради 
правды. И никакие мужчины 
не могут затмить в ней жела-
ние восстановить справедли-
вость!

Программу «Глядя 
в телевизор» 

слушайте в среду  
с 20.05 (мск)  

на Радио «КП».

Ищите, женщина!
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Подполковник Александра Кушнир  
(Анна Банщикова) найдет преступника, 
даже если тот спрятался под диваном.

«Ищейка», второй 
сезон. Понедельник - 

четверг, вечер.
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Бывший форвард сборной России по футболу 
Роман Павлюченко в третий раз стал отцом. 
17 августа его жена Лариса родила ему третью 
дочь. Новорожденную назвали Евой. Роды прошли 
в госпитале «Лапино». Сам Павлюченко был очень 
рад этому событию и достаточно трогательно на-
писал у себя в Инстаграме: «Сегодня самый свет-
лый праздник на земле, жена доченьку подарила 
мне!!! Спасибо, дорогая, тебе за третью девочку».

Роман Павлюченко - бронзовый призер чемпио-
ната Европы по футболу 2008 года. В прошлом 
сезоне форвард сыграл 12 матчей во второй 
лиге за московский «Арарат», который теперь вы-
ступает в чемпионате Армении. 36-летний Роман 
Павлюченко пока не играет, но и об окончании 
карьеры футболиста еще не заявлял.
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Самые 
быстрые, 
сильные  
и точные 
новости 
спорта -  

в эфире Радио «КП»  
каждые два часа.

Боец смешан-
ных единоборств 
Александр Еме-
льяненко после 
поединка с аме-
риканцем Тони 
Джонсоном в 
Москве опубли-
ковал в соцсетях 
свое фото. «Вот та-
кая у меня работа! 
Вот так я зараба-
тываю свой хлеб!» 
- подписал картин-
ку Александр, ко-
торый после боя, 
завершившегося 
вничью, был госпи-
тализирован с рас-
сечениями и крово-
подтеками на лице.in
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Виталий Федорив умудрился прославиться еще до начала матча.
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 ■ родИЛка «кП»

Хет-трик романа 
Павлюченко

Роман и Лариса познакомились еще 
в школе, когда им было по 12 лет.

Украинский футболист 
отвернулся от флага 
России во время 
исполнения гимна

 91.0
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

В детстве мама пугала 
Наташу, что ее заберет дя-
денька милиционер, сейчас 
Наташе 40, и она только на 
это и рассчитывает.

✱  ✱  ✱
- Спасите!!!
- А?
- Если вы меня сейчас 

не вытащите, утону!!!
- Не, ну ты смотри, она 

еще и условия ставит!
✱  ✱  ✱

Запись в школьном днев-
нике:

«Обратите внимание на 
внешний вид вашего сына! 
Брюки вечно наглажены, 
ногти подстрижены, при-
чесан аккуратно! Откуда 
это чистоплюйство?!»

✱  ✱  ✱
Разговор двух прияте-

лей:
- Прикинь, у меня дома 

мышь над кошкой изде-
вается!

- Как это?
- Да сыр в мышеловке 

валерьянкой мажет.
✱  ✱  ✱

С опытом заново перео-
смысливаешь прожитое и 
понимаешь, что в советские 
времена стеклотара из-под 
молока и пива была таким 
своеобразным кешбэком.

О том, можно ли было 
спасти СССР, -  

на < стр. 16.

Ваше мнение для нас важно!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Раз-
решенный допинг у пловцов. 5. 
От чего умерла невеста импера-
тора Петра II Мария Меншикова? 
8. Какую редкую икру Иран рас-
продал на много лет вперед? 10. 
Страна с греческим гимном. 12. 
Супруги, что открыли последний 
нерадиоактивный элемент. 13. 
Где месяц проработал Микки Рурк 
ради съемок в фильме «Год дра-
кона»? 15. С чем шкив связывает 
фрикционное колесо? 16. Знаток 
хромосом. 19. Орех, чье масло 
добавляют в шампуни против 
перхоти. 22. Какое музыкальное 
состязание выявляет лучшего сре-
ди рэперов? 24. «Мне кусок в ... 
не лезет». 25. Откуда химически 
выделили первый фермент? 29. 
Шотландский горный пони. 30. 
Кто из звезд сериалов и телевиде-
ния заслужил прозвище «Русский 
Джим Керри»? 31. Советский ки-
норежиссер среди номинантов на 
премию «Оскар». 32. «Не тот ..., 
что в поле, а тот, что в амбаре».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Да мы 
ему жизнью обязаны! 2. Джонни 
среди преданных поклонников 
творчества Марлона Брандо. 3. 
«Можно смотреть на мир с точки 
зрения жертвы жалкого прохо-
димца, а можно  - как искателя 
приключений, который разыскива-
ет сокровище» (мировой бестсел-
лер). 4. Страна с самой старой 
в Скандинавии библиотекой. 6. 
«Непобедимый игрок». 7. Какое 
восточное единоборство счита-
ют чуть ли не «самым этичным»? 
9. Заменитель мяса. 11. «Дикий 
зверь с порочным лицом» среди 
секс-символов Голливуда. 14. 
Престижная кинопремия Фран-
ции. 17. Овчинный тулуп. 18. «... 
живет в честном сердце». 20. Что 
прельщает? 21. Закусочная «в 
русском народном стиле». 23. 
«Чем больше ..., тем сильнее за-
метно, когда ты не причесан». 26. 
Шоколадная начинка конфеты. 
27. Где родился Гарри Каспаров? 
28. Казарма составов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сода. 5. Оспа. 
8. Алмас. 10. Кипр. 12. Ноддак. 13. Полиция. 15. Обод. 16. Ге-
нетик. 19. Кокос. 22. Баттл. 24. Горло. 25. Сычуг. 29. Хайленд. 
30. Аверин. 31. Райзман. 32. Урожай. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Секс. 
2. Депп. 3. «Алхимик». 4. Дания. 6. Судьба. 7. Айкидо. 9. Соя. 
11. Робертс. 14. «Сезар». 17. Кожух. 18. Бог. 20. Соблазн. 21. 
Блинная. 23. Лысина. 26. Ганаш. 27. Баку. 28. Депо.

татьяна ХаритоНоВа,  
иркутск:

- окончила обучение  
в модельном агентстве с отличием, 
профессионально учусь на повара, 

очень люблю танцевать.

Комментирует  
стилист-имиджмейкер  

Вика МАЙОРОВА:
- Яркий купальник оранжевого цвета идеально 

подходит для светлой, еще не тронутой загаром 
кожи. Черная отделка предполагает черную 

шляпку и обувь.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +31…+33 +18…+20
Майкоп +30…+32 +20…+22
Ейск +27…+29 +21…+23
Сочи +25…+27 +22…+24

погода на завтра, 22 августа

Давление - 758 мм рт. ст.
(норма - 760 мм рт. ст.)
Относительная влажность 
воздуха - 28 %
Ветер - 4 м/с, 
северо-восточный
Восход - 05:35        Луна
Заход - 19:17        растущая

 день ночь

по данным 
gismeteo.ru
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